



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas nacionales

05 Octubre 2023

**Mi Estado,**  
**MI ELECCIÓN**

## BAJO RESERVA

### Mientras el Frente Amplio reparte el pastel, otros ya se lo están comiendo

:::: No es raro, de hecho es lógico, que quien va abajo en las encuestas diga que la medición no es correcta, y que sus números les dicen otra cosa. Lo que sí es raro, y quizá debiera ser preocupante para el Frente Amplio, son las declaraciones del coordinador de la campaña de **Xóchitl Gálvez, Santiago Creel**. En una entrevista con el periodista **Ciro Gómez Leyva** en Grupo Fórmula, don Santiago cuestiona los resultados de la encuesta de Buen-



Santiago Creel

ARCHIVO EL UNIVERSAL  
 día&Márquez para EL UNIVERSAL, que da como resultado que la aspirante de Morena y aliados, **Claudia Sheinbaum**, tiene una preferencia electoral de 50%, en tanto que la virtual candidata del frente, la senadora Xóchitl Gálvez, alcanza 20%. “Esto ya lo vimos, es película del pasado”, dijo Creel, quien aseguró que así sucedió en la elección del Estado de México “donde decían” que la

candidata de Morena tenía una ventaja del doble de lo que al final resultó. Es decir, si la teoría Creel se cumple, Sheinbaum no ganaría por 30 puntos, sino “solo” por 15. Pero lo más interesante fue la confesión de que en este momento están “en la etapa de planeación, de conformación de equipos, y algo muy complejo, en la etapa de negociación política”. Será entonces que mientras en el Frente Amplio están viendo cómo se reparten el pastel, en otro lado ya se lo están comiendo.

### De los arrepentidos es el reino de las candidaturas

:::: Quien de plano se volvió ecologista y protector del ambiente en una semana es el senador yucateco **Jorge Carlos Ramírez Marín**, quien se integró de lleno a las filas del Partido Verde Ecológico hace unos días tras renunciar a más de tres décadas de militancia en el PRI. Quien fuera titular de la Sedatu en los primeros tres años del sexenio del expresidente **Enrique Peña Nieto**, tuvo su estreno en la autollamada Cuarta Transformación durante la reunión en la que el PVEM le entregó la constancia a **Claudia Sheinbaum** como su coordinadora y virtual candidata presidencial. El legislador no se veía muy cómodo aplaudiendo a la exjefa de gobierno y coreando “¡Presidencial, ¡Presidencial!”. De los arrepentidos es el reino de las candidaturas, y don Jorge Carlos espera que le haga justicia la Cuarta Transformación y, a diferencia de su anterior partido, esta vez sí le den la candidatura al gobierno de Yucatán.

### Sergio y Jaime contra los marcianos, capítulo 2

:::: Nos cuentan que ayer se reunieron el diputado morenista **Sergio Gutiérrez** y el experto en temas de FANI (Fenómenos Anómalos No Identificados) **Jaime Maussan**, para planear una segunda “Audiciencia Pública Para la Regulación de FANI” en la Cámara de Diputados. Y aunque en el primer capítulo no quedaron muy bien al presentar una supuesta especie no humana, posiblemente extraterrestre, ahora el diputado Gutiérrez promete “sorpresas” para el nuevo episodio. El show continúa en la Cámara de Diputados y ¡nadieee haceee nadaaa!

### Harfuch se protege para que no le roben

:::: Nos comentan que el equipo de **Omar García Harfuch**, aspirante a la candidatura de Morena para la jefatura de gobierno de la CDMX, está cuidando todos los detalles. En este sentido, nos dicen, el exsecretario de Seguridad de la capital de la República acudió al Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) para registrar su nombre como marca y evitar que algún vivillo se lo quiera apropiarse y lucrar con él. En total, nos detallan, don Omar realizó seis solicitudes para registrar su nombre y usarlo en temas de publicidad, gestión de negocios comerciales, entre otros. #MásValePrevenirQueLamentar.

## EL CABALLITO

### Descartan plaga de chinches en la CDMX

:::: Nos afirman que la Secretaría de Salud de la CDMX, a cargo de **Oliva López**, descartó que haya alerta sanitaria por chinches en la capital. Y es que el tema, que ha encendido las redes sociales



Oliva López

ESPECIAL por supuestos brotes de estos insectos en el Metro y facultades de la UNAM, ha causado temor entre los capitalinos. La dependencia aseguró que a la fecha no se han presentado solicitudes de atención médica por mordeduras de este insecto. Incluso, el propio jefe de Gobierno, **Martí Batres**, descartó que haya alguna declaratoria de parte de las instancias correspon-

dientes relacionadas con estos casos, además de que en edificios públicos se realizan fumigaciones. De cualquier forma, si en algún hogar tienen problemas con esos insectos, siempre pueden llamar a Locatel, por si acaso.

### Los sonideros, patrimonio cultural chilango

:::: Nos adelantan que el próximo domingo será el día en que se oficialice que los sonideros o la cultura sonidera serán declarados patrimonio cultural



Claudia Curiel

ARCHIVO EL UNIVERSAL inmaterial de la Ciudad de México. Nos recuerdan que desde marzo, los integrantes de ese sector musical y popular capitalino ingresaron los documentos requeridos a la Secretaría de Cultura, de **Claudia Curiel**, para que la actividad sea protegida y tenga mayor impulso. Durante la promoción para que lograra el estatus se armó un megabaile en el Zócalo capitalino.

Así, nos detallan, será este domingo cuando el jefe de Gobierno, **Martí Batres**, haga la declaratoria oficial y, tal vez, se anime a mover la cintura.

### Ambulantes en El Insurgente, tema de municipios

:::: Nos platican que **Laura González**, secretaria de Economía en el Estado de México, afirmó que el control del ambulante en las inmediaciones del Tren Interurbano El Insurgente es responsabilidad de los ayuntamientos, pero aun así se reunirá con algunos alcaldes para orientar las acciones. La zona es importante, pues de acuerdo con doña Laura, la plusvalía se elevó a partir de la construcción y con la operación del tren. El problema, dijo, es que el desorden y el crecimiento irregular podrían dar al traste con todo lo proyectado para la zona, que son plazas comerciales y desarrollos de vivienda.



Laura González

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

# REFORMA

## TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



PUES al parecer ni **Marcelo** ni **Samuel**... ¡será **Dante**! Tal y como se veía venir, el dirigente nacional de **Movimiento Ciudadano**, **Dante Delgado**, ya se destapó para ser él quien vaya como candidato a la **Presidencia de la República**.

SEGÚN sus propias palabras, el veracruzano está convencido de que él sería un buen presidente de **México**. Habrá que ver si realmente sigue adelante con su largamente anhelado sueño de competir por la silla presidencial... o si se trata simplemente de una maniobra distractora para seguir jugando al gato y al ratón hacia el 2024.

POR LO PRONTO habrá que esperar a ver qué dice **Samuel García** que, hasta ahora, era el más apuntado para competir por **MC**.

• • •

SERÍA INTERESANTE preguntarle a **Ignacio Mier** si está dispuesto a sacrificar la independencia del **Poder Judicial** con tal de ser candidato a gobernador de **Puebla**. ¿Es un hombre de Estado o sólo quiere gobernar su estado?

IMPULSADA por Mier, se está definiendo la ruta con la cual la mayoría de **Morena** y sus aliados en la **Cámara de Diputados** pretende despojar –ilegalmente– a la **Suprema Corte** y al **Consejo de la Judicatura**.

SE TRATA de fideicomisos por 15 mil 450 millones de pesos, mediante la desaparición de 13 de estos instrumentos. Al despojar al **PJ** de estos recursos, se afectarían pagos de prestaciones y pensiones de los trabajadores, así como el desarrollo de infraestructura. Es decir, la iniciativa busca empobrecer a quienes trabajan en el **Poder Judicial** y negarles a los mexicanos la posibilidad de tener juzgados suficientes y dignos en sus instalaciones.

Y TODO nomás porque Nacho quiere ganar puntos con ya saben quién.

• • •

AL GRITO de "me voy, pero no me voy", **Ricardo Sheffield** anunció su salida de la **Profeco**... pero dejó a su mini yo al frente de la dependencia. Se trata de **David Aguilar Romero**, mejor conocido "**El Bubu**", quien era una especie de súper asesor del ahora ex funcionario.

HABRÁ QUE estar muy al pendiente de si el nuevo procurador del Consumidor destina recursos de la dependencia para apoyar a Sheffield en su búsqueda de la gubernatura de **Guanajuato**. No vaya a ser, como dicen en la **Profeco**, que a los electores de aquel estado les den gato panista por liebre morenista.

• • •

AUNQUE sólo en los programas de farándula lo toman en serio, dicen que el actor **Eduardo Verástegui** tiene un curioso club de fans. Según esto, a quien más le interesa que sí compita por la Presidencia es a...

¡**Morena**! Inclusive hay órdenes para que las huestes morenistas lo apoyen a recolectar firmas. Con unos pocos votos de la ultraderecha que le quite Verástegui a la oposición y otros cuantos que se lleve **MC**, de poquito en poquito, **Morena** saldría ganando. ¡Amén!

# La Razón

## ROZONES

### El efecto Margarita

Y lo que no se esperaban los dirigentes del PRI, PAN y PRD en la Ciudad de México, era que surgiera una nueva aspirante a la candidatura a la Jefatura de Gobierno a estas alturas. Y es que la declaración de la diputada **Margarita Zavala**, en el sentido de que no la descartan, podría moverles a las cúpulas partidistas todo el esquema de definición que, nos dicen, ya tienen muy avanzado. Zavala tiene un capital político que le permite aspirar a gobernar la capital, pues ganó su curul con amplia ventaja por el distrito 10 de la alcaldía Miguel Hidalgo. Y su campaña en el 2021 influyó para que el PAN ganara otras posiciones. No se sabe si al final la esposa del expresidente **Felipe Calderón** exigirá formalmente ser tomada en cuenta para el proceso interno, pero de que su declaración de ayer generará ruido, lo generará, nos dicen. A estar atentos, pues son tiempos de definiciones.

### Vuelta a la página... de los libros

Y fue la Corte la que ayer resolvió la controversia constitucional que interpuso el gobierno de Chihuahua contra la distribución de los libros de texto gratuitos de la SEP y la 4T, con lo cual los materiales tendrán que distribuirse. Ya la administración de **Maru Campos** acató sin ninguna limitante el fallo, nos comentan, aunque ha dejado abiertos los canales institucionales para, como corresponde, reforzar la educación de los alumnos de educación básica. A propósito de este asunto nos hacen ver que dar la vuelta a la página del componente litigioso del tema de los libros no cambia la posibilidad de que pueda haber sanos disensos entre autoridades. La parte cuestionable es que, como ha ocurrido en otros casos, a causa de la polarización el tema sea visto de la manera más superficial, esto es, como un juego de vencidas en el que uno gana y el otro pierde. Porque en esa lógica, nos dicen, se olvida lo fundamental: los niños.

### La 4T, Sheinbaum y Salgado

Y ahora fue en Guerrero donde **Claudia Sheinbaum** hizo un cierre de filas entre las fuerzas relevantes de la 4T en la entidad. Esto luego del proceso interno morenista y como parte de las tareas con las que está procurando que en su instituto político prevalezca la unidad. Desayunó con la gobernadora **Evelyn Salgado** a quien llamó en una publicación posterior en redes "amiga y compañera" y luego, en un evento en Chilpancingo, celebró que existan pueblos como el de Guerrero, que, dijo, con valentía, defienden a la Cuarta Transformación, como ha ocurrido en diferentes procesos de la vida democrática de la entidad. Por cierto que entre los firmantes del acuerdo de unidad están: el senador **Félix Salgado Macedonio**, **Patricia Acevedo**, coordinadora de las Cocineras Tradicionales Guerrerenses; **Cruz Rosales González**, presidenta de la Asociación Capacidades Diferentes Sin Fronteras y **Jorge Campos** exfutbolista y comentarista deportivo.

### "Operativo" contra Cuevas

Así que a la alcaldesa de Cuauhtémoc con licencia, **Sandra Cuevas**, le aplicaron una especie de Operativo Diamante para impedir que hiciera campaña en la Central de Abasto. Cuevas arribó al lugar con toda una parafernalia que incluyó el uso de uniformes negros y motocicletas. Pero el ostentoso convoy fue frenado debido a que Cuevas no pidió permiso para su recorrido proselitista. Su empujamiento en pasar derivó en un intercambio de golpes y empujones entre los colaboradores de Sandra y el personal de la Ceda. Lo que no escapó al ojo de los observadores fue que la cuatrimoto en la que llegó Cuevas tenía el logotipo del Operativo Diamante, al igual que varios de los uniformes negros. Que no se enteren en el IECM o en la Contraloría, porque, nos dicen, Cuevas podría tener problemas por usar recursos públicos a pesar de estar separada del cargo, por su licencia. Pendientes.

### "Prácticas nefastas"

Con la novedad de que las inconformidades internas en Morena siguen aflorando. Ayer, la diputada **Adela Ramos** dio a conocer la presentación de una denuncia por violencia política de género en contra de la dirigencia de su partido, encabezada por **Mario Delgado y Citlalli Hernández**, ante el Instituto Nacional Electoral. Y es que acusó que se busca retirar la del padrón guinda, luego de que se manifestó públicamente en contra de los nuevos libros de texto, razón por la cual dijo que ahora su partido se ha convertido en uno "represor, con prácticas nefastas". Además, la legisladora no se retractó de lo dicho hace semanas, cuando manifestó que los nuevos materiales deben ser desechados por sus contenidos "facciosos". Uf.

### El PJ en la mira guinda

Y nos piden poner atención a lo acordado ayer en la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados: discutir, el próximo martes, la reforma que propuso el coordinador de Morena, **Ignacio Mier**, para extinguir los fideicomisos del Poder Judicial y pasar los recursos a la Tesorería de la Federación. Entre legisladores de oposición no pasó por alto la premura con que se procesará, aunque tampoco sorprendió, pues se inscribe en el contexto de confrontación entre el Ejecutivo y el Judicial. La reforma, nos cuentan, considera extinguir 13 de los 14 fideicomisos en los cuales hay 21 mil 554 millones de pesos, entre ellos están el de pensiones complementarias de magistrados y jueces jubilados, uno más para infraestructura y otro para pensiones complementarias de mandos medios y personal operativo. ¿Será también la forma de Mier de darle un empujón a sus aspiraciones en Puebla?



## Confidencial

### Crece la rebelión morenista

Ante lo que calificaron de “indiferencia y desprecio” de la dirigencia nacional de Morena a la impugnación que presentó Marcelo Ebrard por “violaciones al proceso interno”, ayer media docena de diputados federales seguidores del morenista Ricardo Monreal anunciaron su adhesión al grupo de simpatizantes del excanceler Ebrard en San Lázaro. “Varias diputadas y varios diputados que hemos participado muy de cerca con el senador con licencia Ricardo Monreal, hemos definido sumarnos a este bloque que habrá de luchar por las causas de la gente en cuestión del presupuesto”, anunció la diputada **Bennelly Hernández**, de Zacatecas. Más trabajo para Mario Delgado y la coordinadora para la defensa de la ‘4T’.

### Cualquier pretexto es bueno para embestida contra el Judicial

Ayer en el Senado, **María Elena Ríos**, víctima de tentativa de feminicidio de parte del exdiputado local del PRI y empresario Juan Antonio Vera Carrizal, y su abogada Diana Cristal González, exigieron a la presidenta de la Corte, Norma Piña, atraer su caso ante el presunto conflicto de interés de la jueza María Tereza Quevedo, encargada de llevar su expediente. De acuerdo con la saxofonista oaxaqueña, la jueza no sólo actúa con parcialidad en beneficio de Vera Carrizal, quien se encuentra en prisión acusado de ser el autor intelectual del ataque con ácido en su contra, sino la acusa además de liberar a feminicidas. La conferencia fue encabezada por el morenista **César Cravioto**, quien aprovechó para posicionar en contra del Poder Judicial.

### Cabildeo en SCJN ¿rindió frutos?

Tal vez sirvió el cabildeo de la consejera jurídica del Ejecutivo federal, **María Estela Ríos**, quien acudió a la SCJN antes de que se analizara el asunto de los libros de texto de la SEP. Un día después de que fuera al alto tribunal, los ministros rechazaron darle entrada a la controversia presentada por el gobierno de Maru Campos en Chihuahua, marcando la ruta que podría seguir el mismo recurso presentado por el gobierno de Miguel Riquelme en Coahuila.

### La encuesta será el día de la votación: Ebrard

Marcelo Ebrard pone en duda las encuestas que le dan una ventaja tan amplia a Sheinbaum. “Los veo como ‘encuesta propaganda’, ‘encuesta publicidad’. Entonces, pues vamos a ver. Aquí la encuesta en este país va a ser el día de la votación, ahí vamos a ver”, sentenció al ser cuestionado al respecto. Sigue con la espada desenvainada, con todo y que Morena no ha resuelto su asunto. ¿Y luego? Es lo que todos se preguntan.

### MC gana tiempo

Con la sentencia del Tribunal Electoral que echa abajo el acuerdo del INE por el cual se fijaba la fecha de arranque de precampañas el 5 de noviembre, los que salen ganando tiempo son los del partido naranja. MC sigue estirando la liga, incluso el propio **Dante Delgado**, líder del partido, se encartó como una opción. En contraste, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez deberán alargar el eufemismo de las “reuniones con la militancia” para “conformar comités” o “construir frentes”, pues no pueden llamar las cosas como lo que son, precampañas anticipadas. Se estima que la nueva fecha será por la tercera semana de noviembre.

### Adiós a la frase “marido y mujer”

El pleno del Senado aprobó una reforma para cambiar la redacción del Código Civil Federal con el objetivo de sustituir, en los apartados que se refieren a las obligaciones emanadas del matrimonio, las palabras “marido y mujer” por el de “cónyuges”. En el dictamen, que se aprobó con 67 votos a favor y fue turnada a la Cámara de Diputados, se refiere que si bien hasta recién entrado el siglo 21 sólo se podía efectuar un matrimonio entre un hombre y una mujer, éste ha cambiado en la actualidad, pues varias entidades del país ya permiten la unión conyugal entre personas del mismo sexo.

## TRASCENDIÓ

**Que** en graves aprietos metió la Sala Superior del Tribunal Electoral al INE, encabezado por **Guadalupe Taddei**, al aprobar por mayoría un proyecto de sentencia elaborado por la magistrada **Janine Otálora** con el que se ordenó cumplir con la ley y ajustar la fecha del inicio de precampañas a la tercera semana de noviembre, y no el 5 de ese mes, como ya se había aprobado, pues eso implicará que todo el calendario comicial y sus respectivas actividades se muevan, ante lo que el instituto tendrá que trabajar velozmente para ajustar todo sobre la marcha. A la mexicana, pues.

**Que** el titular de la Fiscalía General de la República, **Alejandro Gertz Manero**, participará hoy en la reunión de Alto Nivel donde se prevé que exponga algunos temas con autoridades de Estados Unidos. Se sabe que se hablará en el encuentro sobre tráfico de fentanilo, de armas y de personas, además de la crisis migratoria que se vive en ambos lados de la frontera, a lo que se suma la orden del gobierno demócrata de **Joe Biden** para levantar más muro en algún punto de Texas por el aumento de cruces irregulares, pese a combatir durante tres años la mano dura del gobernador **Greg Abbott** en la materia. Bueno.

**Que** el secretario de Estado de EU, **Antony Blinken**, no pierde oportunidad para probar la gastronomía local cada que sale de viaje y antes de llegar a CdMx para el Diálogo de Alto Nivel de Seguridad pasó a comer tacos en Texas, mientras que después de reunirse con la canciller **Alicia Bárcena**, se fue a cenar al restaurante de comida internacional Blanco Colima, en la Roma. Antes, hizo sonreír a alguien en Palacio Nacional aterrizando en el AIFA.

**Que** con mucha seriedad, pero sin entrar en conflicto, la secretaria de Gobernación, **Luisa María Alcalde**, capoteó la tormenta en la Cámara de Diputados durante la glosa del Informe, pese a que tuvo que recibir hasta fuego dedicado a su antecesor, **Adán Augusto López**. Ofreció todas las garantías para el desarrollo del proceso electoral 2024, además de máxima seguridad y protección a los candidatos. ■

## [ ¿SERÁ? ]

### Escaparate oficial

**Clara Brugada** y **Hugo López-Gatell**, ambos aspirantes a la **candidatura de Morena** al Gobierno de la CDMX, son unos *suertudotes* porque la **Secretaría de Cultura** los programó como ponentes en la **Feria Internacional del Libro** en el Zócalo capitalino; ella hablará sobre las “**Utopías en la Ciudad de México**”, un **programa de gobierno** que realizó durante su administración en **Iztapalapa** y él sobre “El estado de la **salud en México**”, tema en el que dice que es especialista... De haber asistido, porque cancelaron de última hora, hubiera sido un caso claro de **uso de recursos públicos** para promover la imagen de dos aspirantes a gobernar la capital del país... Ya solo faltó que **AMLO** saldría a saludarlos. ¿Será?

---

### Un pretexto más

Esta tarde, por enésima ocasión, un grupo intentó tomar, con violencia, la **Facultad de Derecho** de la UNAM. Ahora el pretexto fueron las **chinchas**, a pesar de que se fumigó el lunes. Ya no es extraño este tipo de maniobras que solo confirman que la candidatura de **Raúl Contreras** preocupa a más de una de las manos que mecen la cuna en la UNAM. ¿Será?

---

### Sorpresa en la Cuauhtémoc

Con la elección de **alcaldes** en la Ciudad de México en el horizonte ya comenzaron a perfilarse quienes serán los protagonistas, por ejemplo, en la **Cuauhtémoc** aparece como favorita en las preferencias electorales **Caty Monreal**. Con experiencia en el servicio público y con más de dos años a la cabeza de su fundación **Rosa Mexicano**, quienes la conocen de cerca aseguran que es un perfil prometedor para encabezar la próxima administración que, en caso de que ella fuera la **candidata morenista** arrebataría a la oposición, según las primeras mediciones. ¿Será?

### Cierran filas en Guanajuato

En las calles de León suena cada vez más fuerte la versión de que la **alcaldesa Alejandra Gutiérrez**, se bajará de la contienda por la candidatura del PAN a la gubernatura de Guanajuato para ir por la reelección, con lo que le dejaría el camino libre a la secretaria de Desarrollo Social y Humano en el gobierno estatal, **Libia Dennise García**, en ese proceso rumbo al 2024... ¿Será?

---

### Nahle al banquillo

A lo mejor es por eso que en la **4T** no gusta el **INAI**, pues ese instituto de transparencia ordenó a la **Secretaría de Energía**, todavía en manos de **Rocío Nahle**, que entregue la información correspondiente al presupuesto asignado y ejercido para la construcción de la **Refinería “Dos Bocas”**. Antes de irse a buscar la **candidatura** para la gubernatura de **Veracruz**, Nahle tendrá que hacer públicos los reportes del gasto que hizo para instalar la **megaobra**; esto, luego de que inicialmente reportara que no autorizó ni erogó recursos en ese proyecto. ¿Será?

JUEVES  
05 / 10 / 2023

**LA 2**  
**H**

WWW.HERALDODEMEXICO.COM.MX



**Sacapuntas**

**TEPJF DESECHA  
QUEJA DE  
MARCELO**



**MARCELO  
EBRARD**

► Revés fulminante recibió **Marcelo Ebrard** por parte del TEPJF, presidido por **Reyes Rodríguez**. Ayer, la Sala Superior desechó la queja del excanciller contra el proceso interno de Morena que derivó en la elección de **Claudia Sheinbaum** como virtual candidata presidencial. A don Marcelo sólo le queda esperar un milagro, pues su impugnación ante la Comisión de Honestidad y Justicia de su partido parece ir en la misma ruta que su aspiración.



**FERNANDO  
VILCHIS**

ACUDE VILCHIS  
A PALACIO

► El presidente municipal de Ecatepec, **Fernando Vilchis**, fue citado ayer en Palacio Nacional. Nos dicen que fue convocado luego de la gira que realizó el presidente **López Obrador**, el pasado fin de semana, por el Edomex, donde anunció la construcción de un acueducto que llevará agua potable del AIFA al municipio más habitado de la entidad.



**GREG ABBOTT**

ABBOT BOICOTEA  
EXPORTACIONES

► Parados están en Ciudad Juárez mil 500 millones de dólares en mercancías, por las medidas del gobernador de Texas, **Greg Abbott**, para imponer revisiones exhaustivas al transporte de carga. La Canacar estima que hay 15 mil cargamentos de exportación detenidos, y el impacto económico pega en ambos lados de la frontera.



**ROSA ICELA  
RODRÍGUEZ**

ROSA ICELA Y BLINKEN  
LIDERAN DIÁLOGO

► Listas están las comitivas de México y Estados Unidos para entablar este jueves el Diálogo de Alto Nivel. La parte mexicana estará encabezada por la secretaria de Seguridad, **Rosa Icela Rodríguez**. La de EU la presidirá el secretario de Estado, **Antony Blinken**. Se espera que hablen sobre fentanilo y cárteles, pero también sobre tráfico de armas y migración.



**NORMA PIÑA**

PEGARÍAN A  
TRABAJADORES DEL  
PODER JUDICIAL

► Resulta que los fideicomisos del Poder Judicial, encabezado por **Norma Piña**, que la bancada de Morena en San Lázaro se alista a extraer para vengarse de los ministros, no sólo están conformados por dinero público, sino por aportaciones de miles de trabajadores, lo que derivaría en una ola de demandas y amparos. Es decir, afectarían a personas que ni la deben ni la temen.

## + OPINIÓN

### COMENTARIOS

LUIS MANUEL  
NOVELO



novel\_luis@yahoo.com.mx

## Sobre población

Controlar la sobrepoblación canina en el Estado de México que deambula por las calles es algo urgente, lo mismo en el caso de los gatos, por eso es muy bueno el programa presentado por la gobernadora **Delfina Gómez**, denominado "Programa Ético de Control de la Sobrepoblación de Animales de Compañía en Situación de Calle", que busca reducir el abandono que sufren perros y gatos y atenderlos con servicios médicos de calidad. La gobernadora dio a conocer que el 70 por ciento de los animales de compañía en la entidad no tienen un hogar ni tienen quién los cuide, y hay 6 millones de perros, es decir, uno por cada tres habitantes". Y bueno, en el marco del Día Mundial de los Animales, la gobernadora mexiquense firmó como testigo de honor un convenio y una carta de intención con la Universidad Autónoma del Estado de México, la Federación Canofila Mexicana,

PETCO, el Colegio Estatal de Médicos Veterinarios Zootecnistas del Estado de México A.C y la Universidad Nacional Autónoma de México, para trabajar en equipo y encabezar la campaña #SeamosSuVoz. Sin duda es una gran iniciativa a favor de los animales, porque en todos los municipios mexiquenses hay perros y gatos en situación de calle, que se convierten en un problema de salud para la gente; además esos animales de compañía sufren maltrato, pasan hambre y se reproducen sin control alguno y esta es una buena forma de parar este sufrimiento hacia los seres sintientes.

**Katla Mendoza**, subdelegada de Prestaciones del IMSS en la zona poniente del Estado de México, se reunió con un grupo de periodistas de la entidad, para orientarlos sobre los trámites para que obtengan la seguridad social, logren una pensión o ingresen al sistema del IMSS para periodistas independientes creado por el gobierno federal. Esto, por gestiones del Comité Promotor para la Protección de Periodistas en el Estado de México.

## CONTRA LAS CUERDAS



### #OPINIÓN

*El Presidente ya no va a usar la palabra cuestionada, dice que dirá el "movimiento del cambio verdadero" y con reemplazo en el mensaje*

## OTRO COSCORRÓN AL INE

D

Desde Palacio Nacional otra vez el presidente Andrés Manuel López Obrador dio un porrazo al Instituto Nacional Electoral (INE) porque por mayoría, los consejeros le prohibieron usar la cortinilla con la que presenta sus logros de transformación de país.

Ya no va a usar la palabra cuestionada, dice que ahora dirá el "movimiento del cambio verdadero" y con el reemplazo del mensaje: "Si son reaccionarios, racistas y clasistas y están a favor de la corrupción, no se enojen viendo este programa (la mañanera)".

Claro, lo hizo con un tono de burla hacia los consejeros electorales y los acusó de no actuar de manera democrática y de ser tendenciosos.

A pesar de la serie de eventos realizados ayer en las instalaciones de Viaducto, no hubo respuestas al Presidente.

\*\*\*

**LAS MOTOS DE CUEVAS.** ¿Por qué las motos de Sandra Cuevas y su equipo en las que se movilizaban en la Ciudad de México en busca de su candidatura para convencer de

que puede ser candidata a Jefa de Gobierno tenían placas de Guerrero?

Quién o quiénes son los dueños de ese parque vehicular que le quitaron al ingresar a la Central de Abastos.

Trascendió que son de la alcaldía de Cuauhtémoc.

De ser cierto estaría incurriendo en un grave delito toda vez que ella pidió licencia y por ningún motivo

debería estar usando recursos públicos para promocionar su imagen. Deberá ser la propia Cuevas quien aclare la situación.

\*\*\*

**CASO DE INFLUENZA AVIAR.** La alerta del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) se encendió al reportarse el primer caso de influenza aviar AH5N1 en un ave silvestre clínicamente sana, que se ubicó en los humedales de Tototlán, Jalisco.

Para tranquilizar a la comunidad Senasica advierte que el hallazgo no representa un brote de la enfermedad ni afecta el estatus de país libre.

Se trata de un caso ecológico que, de acuerdo con los lineamientos de la Organización Mundial de Sanidad Animal (OMSA), sólo considera la notificación obligatoria de casos confirmados en unidades de producción, pero sí debe ser considerado como una alerta a los avicultores.

\*\*\*

**UPPERCUT:** Muchas dirigentes rodean a Xóchitl Gálvez, pero a la hora de la verdad, además de cargar con todos los negativos del PRIAN, navega sin planeación. Al comparecer en la UNAM por un plagio parcial de su tesis como ingeniera, se desinfla el sueño de Gálvez y la oposición. Las cosas no andan nada bien para la senadora del PAN, empieza a padecer los problemas también de enfrentarse al Presidente y atacarlo de manera directa. Alguien debe entrar al rescate o tocará fondo.

CONTRALASCUERDASM@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

## **El debate tiene que ver con no entender la división de poderes y la autonomía de las instituciones**

En 361 días terminará este gobierno. Habrá sido un gobierno más, pero caracterizado por la intensa comunicación presidencial.

Como todo gobierno, generó grandes expectativas, hizo muchas promesas, avanzó todo lo que pudo, encontró las resistencias propias a algunas de sus políticas, fracasó en muchos de sus proyectos y realizó algunas obras que serán inauguradas en los próximos meses.

Será un gobierno recordado por el uso excesivo, ambivalente e impreciso (por decir lo menos) de la palabra presidencial, por la incapacidad para aceptar cualquier crítica y por el uso de la tribuna para atacar a quienes, con todo el derecho, disienten del proyecto.

Al iniciar el sexto año de gobierno no hay ninguna señal de que la actitud presidencial cambiará, por lo que se mantendrá la confrontación en diferentes ámbitos de la política.

Esta semana los adversarios siguen siendo el INE y la Suprema Corte de Justicia de la Nación. El INE simplemente está haciendo su trabajo al pedir al Presidente



## ÚLTIMO AÑO: SIGUE LA CONFRONTACIÓN

ARTURO SÁNCHEZ GUTIÉRREZ  
PROFESOR INVESTIGADOR DEL TEC DE MONTERREY  
@ARTUROSANCHEZG

incluir al inicio de sus *mañaneras* una cortinilla para recordar el contenido de los artículos 41 y 134 de la Constitución. El Presidente responde añadiendo una posdata a la cortinilla, para burlarse del INE y mandar un mensaje a "los conservadores". En consecuencia, el INE ordena eliminar dicha posdata y el Presidente se niega a hacerlo. Así inicia el proceso electoral, con múltiples quejas, emisión de medidas cautelares y desacatos.

El problema es que este tipo de actitudes tendrá incidencia en la equidad que requiere el desarrollo de las elecciones, porque el Presidente insiste en defender la necesidad de la continuidad a través de su *corcholata*.

Lo mismo ocurre cuando la Suprema Corte ordena al Senado a completar los nombramientos de los comisionados del INAI. Este gobierno optó por la opacidad y desconoció desde un inicio la importancia del INAI, obstaculizó su trabajo y buscó paralizarlo.

La SCJN tiene razón al pedir regularizar la situación del INAI y

lo lamentable es la negativa de la bancada morenista en el Senado y la consecuencia reacción mañana del Presidente.

En el fondo, el debate tiene que ver con no entender lo que significa la división de poderes y el respeto a la autonomía de las instituciones.

Esto ha ocurrido durante los últimos cinco años y parece ser la tónica que prevalecerá el último año de gobierno, en medio del proceso electoral al que acudiremos en 240 días.

Sin duda, una vez más el INE organizará exitosamente la elección, siempre y cuando obtenga el presupuesto que solicitó a la Cámara de Diputados.

Pero las dificultades estarán en realizar el arbitraje entre los contendientes, en resolver las quejas entre los partidos, en impedir las referencias presidenciales al proceso electoral y en dar seguimiento al origen y destino de los dineros que ya se están invirtiendo en el proceso electoral. Ante este escenario, la confrontación y sus efectos se mantendrán.

*"El problema es que este tipo de actitudes tendrá incidencia en la equidad que requiere el desarrollo de las elecciones".*

CRONOPIO

## Roberto Gil Zuarth

Opine usted:  
nacional@elfinanciero.com.mx

@rgilzuarth



Los sistemas políticos tienen puntos de quiebre. Precipicios que conducen al vacío. La configuración del poder—quién lo detenta y cómo se ejerce—se enfrenta, no en pocas ocasiones, a situaciones límite en las que no existe una regla para ordenar conductas o resolver un conflicto. Esas situaciones límite pueden provocar innovaciones o cambios normativos. Nuevas instituciones o interpretaciones pueden surgir como soluciones legítimas a problemas inéditos. Se estabilizan como reglas o se fijan como precedentes, en la medida en que moldeen el consenso de una comunidad política. Pero

# Desacatos

esos precipicios pueden comprometer también la estabilidad del sistema mismo. Pueden derivar en rupturas o mutaciones del orden preexistente: en sustituciones graduales o abruptas de la forma de gobierno de una sociedad.

Pienso en el desacato contumaz del Senado de la República de su responsabilidad de integrar debida y oportunamente a un conjunto de autoridades del Estado mexicano. El pluralismo político—el poder compartido y repartido—introdujo la tendencia a transferir funciones específicas a órganos técnicamente especializados y alejados de la influencia política del presidente y de los partidos. Para cuidar la imparcialidad y evitar su captura política, en el diseño de estas instituciones se establecieron procedimientos complejos de nombramiento de sus titulares, entre otras garantías. Estos procedimientos implican, básicamente, la participación de más de un poder público y la exigencia de mayorías agravadas de elección para conseguir dos propósitos: mayor escrutinio en la selección de perfiles y necesidad de consenso.

Este diseño asume que los actores enfrentan incentivos a la colaboración, o bien, costos a la obstrucción. Es decir, que los electores premian o castigan la posición o el resultado. En muy

pocos casos se fijaron cláusulas o reglas de desbloqueo: la tercera ronda de elección de ministros de la SCJN o del fiscal general, a cargo del presidente; la doble insaculación de consejeros del INE, o la facultad subsidiaria de la Comisión Permanente del Congreso (Banxico, INEGI, IPAB). Todos estos mecanismos de resolución están orientados a persuadir la colaboración entre poderes y entre las distintas expresiones de la representación política: cuando la regla de desbloqueo favorece a uno, mayor disposición de los otros a la negociación y al acuerdo. Pero en la gran mayoría de los casos, la tendencia constitucional de los procedimientos complejos de nombramiento apunta en el sentido de acercar a los decisores al despeñadero para forzar su responsabilidad política: o colaboran o la nada.

¿Qué sucede cuándo la situación límite es provocada por una estrategia deliberada de captura, colonización o cancelación de funciones públicas relevantes, como cuidar la transparencia o resolver los conflictos electorales? Es lo que sucede hoy, por ejemplo, con el Inai y las salas del Tribunal Electoral, y lo que seguramente explica los 70 nombramientos pendientes de votación en el Senado. El bloqueo sistémico de los nombramientos, por más que se inscriba en situacio-

nes de conflicto o cooperación en la toma de decisiones, no puede tolerarse como posición legítima de negociación política, sino que es una forma de deslealtad democrática. Usar una mayoría para colapsar dolosamente instituciones no es otra cosa que un golpe suevo a la Constitución: una técnica para crear una condición de inestabilidad en la operación del Estado y, en el fondo, de alterar el funcionamiento del sistema político.

Hizo bien la Suprema Corte de Justicia en declarar inconstitucional la omisión del Senado de integrar al Inai. El efecto de inaplicar la disposición legal que exige mínimo cinco comisionados para funcionar es un precedente de innovación jurisdiccional que evita, temporalmente, el precipicio y que, además, puede normar el criterio para solucionar otros bloqueos similares. Sin embargo, no deja de ser un riesgo para la SCJN que sus pronunciamientos topen con el desacato doloso de una mayoría. La exigibilidad de las sentencias de los tribunales constitucionales es de por sí una cuestión problemática: como decía Alexander Bickel, las cortes son las ramas menos peligrosas del gobierno debido a que la ejecución de sus decisiones necesita la coerción de la que no dispone. Su efectividad necesita de la disposición a cumplir de sus destinatarios. Y todo parece indicar que la mayoría oficialista ya se instaló en la trinchera de los desacatos.

**JESÚS ZAMBRANO**

## Termina la pesadilla, comenzará proyecto socialdemócrata

**E**stamos a ocho meses de las elecciones del 2 de junio próximo, y a un año de que concluya el sexenio obradorista. Será el 1 de octubre del 2024 cuando AMLO se quite la banda presidencial y sea entregada por primera vez en México, a una mujer.

Lo que empezó para una mayoría de votantes como la “esperanza” de un gobierno supuestamente de izquierda, se convirtió rápidamente en un delirio populista de corte autoritario e irracional como no se había visto. La obra destructora de instituciones republicanas y democráticas por parte de López Obrador la ha visto todo mundo.

Desde el principio de este gobierno, señalé que Andrés Manuel López Obrador no era de izquierda y que se equivocaban quienes —en el 2018— nos decían que no estábamos del lado correcto de la historia.

Después de cinco años puedo decir que teníamos razón. Doy ejemplos de decisiones fundamentales de este individuo que no tiene nada que ver con políticas de izquierda, ni laica, ni libertaria, ni mucho menos socialdemócrata:

La principal es su obsesión por militarizar la seguridad pública y meter a las fuerzas armadas en todo, al grado de que —hoy— son responsables de más de doscientos cargos de carácter civil sin control institucional en el manejo de los recursos públicos. Y no sólo eso, sino hasta exonerándolas de las masacres de Tlatelolco e Iguala. Es necesario recordar que algo similar sucedió al inicio de las dictaduras de Venezuela y Nicaragua.

**Debemos apuntalar una democracia con alma social, mitigar la desigualdad, defender las libertades y desterrar el autoritarismo.**

El otro rubro fundamental es el desprecio y violación del Estado de derecho, que inició con la cancelación de las obras del aeropuerto de Texcoco, sin fundamento técnico-legal alguno, y que está costando al país no menos de 300 mil millones de pesos para, en cambio, priorizar un aeropuerto de tercera categoría (el Felipe Ángeles), y abandonar el mantenimiento del Aeropuerto Internacional de la CDMX, cuyo funcionamiento está en profunda crisis.

En ese mismo sentido, está el atropello a la división de poderes y los contrapesos institucionales al pretender someter al Poder Legislativo, desacreditando a la Corte como cúspide del Poder Judicial, y tomando decisiones por encima de la Constitución.

La máxima obradorista de que “no me vengan con que la ley es la ley” lo desnuda como un autócrata y es, a todas luces, contraria a la doctrina juarista.

La pretensión de desaparecer al Instituto Nacional Electoral o, por lo menos, someterlo para controlar las elecciones, es opuesta a las luchas que —por décadas— dimos en México para tener una institución electoral autónoma e independiente del gobierno y lograr la democracia.

También han pretendido eliminar al INAI y a los otros órganos constitucionales autónomos.

Igualmente, tenemos los ataques a la seguridad social, la salud, la educación, el retiro de apoyos al arte y la cultura, así como el desprecio a la investigación, la ciencia y la tecnología. Tampoco se puede ignorar el fracaso del combate a la inseguridad y la tolerancia gubernamental a la actuación de la delincuencia organizada con la que se alían para ganar elecciones. En suma, López Obrador, Morena y sus aliados, se han convertido en todo lo contrario a lo que decían defender.

Vivimos horas de emergencia nacional que exigen la necesaria unidad de todas las fuerzas comprometidas con la defensa de los principios fundamentales de la República democrática, para apuntalar una democracia con alma social, mitigar la desigualdad, defender las libertades y desterrar el autoritarismo mediante un gobierno de coalición surgido de una alianza de fuerzas políticas y la sociedad civil.

Afortunadamente, un número bastante amplio de la ciudadanía, confiamos en que en el 2024 México será gobernado por una mujer de raíces indígenas que ha defendido a las y los pueblos originarios, que conoce de cerca las carencias y necesidades de nuestra sociedad, una mujer de la cultura del esfuerzo, ingeniera y empresaria que tiene soluciones a los problemas nacionales.

Con ella comenzará un proyecto socialdemócrata. Estoy convencido que Xóchitl tiene ese perfil que el país necesita para dejar atrás la pesadilla dictatorial. ●

*Presidente Nacional del PRD*

## — OMNIA —



### #OPINIÓN

**Tras una embestida asimétrica y diversificada, logró anular las aspiraciones de una candidata a doctora en Derecho con las mejores credenciales**

## MORENA COMPLACE AL MAGISTRADO

**E**n Carlota Armero (sede del TEPJF) hay un magistrado que en estos días anda con ánimo celebratorio, feliz porque, tras una embestida asimétrica y diversificada, logró anular las aspiraciones de una candidata a doctora en Derecho que, con las mejores credenciales y una exitosa trayectoria, buscaba legítimamente un asiento en la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, en cuya Sala Superior labora desde los tiempos del recordado José Luis de la Peza. No sólo eso, el magistrado contribuyó además a frustrar las candidaturas de dos de sus propias colaboradoras, quienes también formaban parte de la terna rechazada el martes 3 de octubre en el Senado.

Después de vejarla a gritos, luego de hostilizarla hasta obligarla a renunciar a su empleo en su ponencia e irse a otra, el magistrado acusó de traición a la futura doctora. Coincidentemente aparecieron en cuentas apócrifas de X (antes Twitter) ataques contra ella, y también coincidentemente, dos funcionarios cercanos perdieron sus puestos en el Tribunal y en el INAI.

### **Invisibilizaron las trayectorias de tres mujeres vallosas**

En la consumación de su venganza, el magistrado tuvo el acompañamiento —voluntario o no, pero sí decisivo— del presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Eduardo Ramírez Aguilar, y de la bancada de Morena. Irónicamente, la "razón" para rechazar a las candidatas era que provenían de la ponencia del magistrado.

Con esa "razón" se invisibilizaron las trayectorias de tres mujeres valiosas, sus merecimientos y sus esfuerzos para figurar en una terna aprobada por la Suprema Corte. ¿Sabrán los senadores de la preparación y el estudio que realizaron las aspirantes para quedar en la terna tras un riguroso proceso de la SCJN, que incluye ensayos, entrevistas y comparencias-examen ante los ministros?

Como pregunté en un mensaje de X el lunes 2 de octubre, ¿ignoraban en el Senado que devolver a la SCJN la terna en realidad equivalía a complacer al magistrado al que detestan? Al menos los cabilderos de la senadora Citlali Hernández algo debieron saber porque, en el caso de la secretaria general de Morena vs. Ricardo Salinas, el magistrado presentó un proyecto que favorecía a la legisladora y confirmaba la resolución de la Comisión de Quejas del INE que ordenaba al propietario de Televisión Azteca retirar diversas publicaciones en X, así como abstenerse de realizar manifestaciones agresivas contra ella. Es de suponerse que los cabilderos también supieron que el proyecto del magistrado no sería aprobado —como no lo fue—, aunque quizá le agradecieron —¡oh ironía!— su "gesto" contra la violencia política de género. Con todo, hay que compadecer al magistrado. Sus risas y celebraciones difícilmente serán permanentes, sobre todo cuando se sepa que nadie lo traicionó (versión que él quiso vender a sus amigos) y cuando sus involuntarios cómplices del Senado se percaten de a quién complacieron con su rechazo a la terna.

**PLUS ONLINE:** ¿De dónde vino la "orientación"?

OMNIACOLUMNA@GMAIL.COM / @EDUARDORHUCHIM

# El placer de la ilegalidad

*Gamés considera que hay un placer misterioso en la destrucción presidencial de la legalidad; decía Voltaire: sin verdaderas necesidades no hay verdaderos placeres... Pues así AMLO y su necesidad imperiosa de demoler la ley, pasar encima de ella*

**R**epantigado en el mullido sillón del amplísimo estudio, Gil cavilaba: la ilegalidad se instala cada mañana en la misa del Presidente. Gamés considera que hay un placer misterioso en la destrucción presidencial de la legalidad. Decía Voltaire: sin verdaderas necesidades no hay verdaderos placeres. Pues así el Presidente y su necesidad imperiosa de demoler la ley, pasar encima de ella.

Presidencia de la República difundió una nueva posdata al inicio de las conferencias mañaneras, luego de que ayer la Comisión de Quejas del INE ordenó eliminarla, y además agregó al mensaje la voz del presidente Andrés Manuel López Obrador.

En un clarísimo incumplimiento a las medidas cautelares impuestas por la autoridad electoral, Presidencia difundió un nuevo mensaje: "El mejor presidente de México, Benito Juárez, decía que el triunfo de la reacción era moralmente imposible. Si quieres que regresen los fueros y los privilegios de unos cuantos, que continúe la corrupción, el clasismo, el racismo, la discriminación, te recomendamos que no veas este programa, que no participes en este diálogo circular porque puede causarte algún daño psicológico, emocional o afectar los intereses que defiendes (...) Eres libre, no tienes por qué correr ningún riesgo. Este programa, este diálogo circular es para atrevidos, para rebeldes, no para conservadores". Firma: presidente Andrés Manuel López Obrador.

## El alma negra

La lectora y el lector lo saben: la Comisión de Quejas y Denuncias del INE ordenó a Presidencia de la República eliminar la "posdata" que incluyó el Presidente al inicio de las mañaneras de los días 25, 26 y 27 de octubre porque podría incidir en el ánimo de la ciudadanía de cara al proceso electoral en curso. El Presidente puede mofarse (gran verbo), inconformarse, chachotear y ordenarle a sus subordinados que

UNO HASTA  
EL FONDO

GIL  
GAMÉS

*gil.games@milenio.com*



El mandatario puede mofarse y ordenarle a sus subordinados que hagan y deshagan

hagan y deshagan. Un placer misterioso por la ilegalidad.

¿Qué dirían los psicoanalistas y los psiquiatras? Se empeñarían seguramente en un consejo de expertos, esos que detesta el Presidente, para entender la personalidad de *Liópez*. Gran desafío. Diantres.

## Circular

Gillo leyó en su periódico *El Financiero*: El Presidente acusó al Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes de "administrar el dolor" de los padres y familiares de los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa.

*Liópez* Obrador le llama réplica circular a la ofensa y al agravio. En el púlpito, el mandatario mexicano, ah, Gilga siempre ha querido escribir "mandatario mexicano", insistió en que el Ejército mexicano ya

entregó toda la información que tiene sobre el Caso Ayotzinapa y dijo que los avances que se han logrado en la investigación son gracias a los informes que recibieron de las fuerzas armadas.

El Presidente: "Yo hablaba con ellos (el grupo de expertos) y nunca me entregaron nada que probara sus dichos. ¡Ya basta de estar administrando el dolor de la gente! No se debe utilizar el dolor del pueblo, no se puede estar engañando, hay que actuar y decir la verdad (...) Si ellos tienen pruebas, que las presenten, que las den a conocer porque todo lo que tiene la Secretaría de la Defensa se ha entregado. No se ha encontrado más, todo son puras conjeturas. Jamás vamos a ocultar los hechos, no vamos a permitir la impunidad".

*Liópez* también sostuvo que la desaparición de los 43 estudiantes no fue ordenada por el ex presidente Enrique Peña Nieto ni por el entonces secretario de la Defensa, general Salvador Cienfuegos; sin embargo, afirmó que sí fue un crimen de Estado. "¡Claro que fue el Estado! Sin duda, porque el Estado pudo en su momento aclarar las cosas y no fabricar mentiras y aunque hayan participado autoridades locales y estatales, fue el Estado".

Al placer de la ilegalidad lo sigue de cerca la increíble forma de cumplir el pacto de silencio. De locos: excusar a Peña Nieto es genial, no porque el ex presidente noviero sea culpable sino porque *Liópez* no lo toca, ni Morena, ni la 4T ni la 5Z ni la 8K ni con el pétalo de una rosa.

Ahora mal sin bien: si el ex secretario general Cienfuegos nada tuvo que ver con la matanza, ni el ex presidente Peña, ni sus novias, y sí fue un crimen de Estado, entonces ¿Quién rayos ha sido el autor intelectual y físico de la masacre de los jóvenes de Ayotzinapa? Gil ya lo dijo y lo escribió en esta página del fondo: nunca lo sabremos.

Todo es muy raro, caracho, como diría Epicteto: "Los placeres raros son los que más nos deleitan". ■

EN PRIVADO

JOAQUÍN  
LÓPEZ-DÓRIGAlopezdoriga@milenio.com  
@lopezdoriga  
lopezdoriga.com

## El secreto del petróleo mexicano a Cuba

*Yo no hago listas de pendientes, porque luego me acuerdo.*

**Florestán**

**P**or años, la Unión Soviética surtió al régimen de Fidel Castro de petróleo ante el bloqueo estadounidense. Luego, a la caída de la *cortina de hierro*, Hugo Chávez, y a su muerte, Nicolás Maduro lo atendieron.

México nunca fue del todo ajeno. En el gobierno de José López Portillo (1976-82) cuando el auge petrolero de la sonda de Campeche, apoyó al cubano al punto de enviar al entonces director de Pemex, Jorge Díaz Serrano, a reconfigurar los restos de su más importante refinería y también apoyó con petróleo. Con Carlos Salinas se repitió el respaldo que regresó con Andrés Manuel López Obrador al punto de superar a Moscú como su principal proveedor.

En este escenario, López Obrador, que tiene una íntima pero pública relación con Miguel Díaz-Canel, fue su invitado de honor y orador en la ceremonia del 16 de septiembre de 2021, decidió surtirlo pero de gasolina, ante su incapacidad de refinar, y así afloraron las primeras informaciones de barcos-tanqueros que llevaban combustible a la isla. En junio mandó, sin cargo, 350 mil barriles y otros 700 mil en julio, de acuerdo a Bloomberg.

Esto no pasó a la conversación pública hasta

que la canciller Alicia Bárcena, de visita en Estados Unidos, declaró que el gobierno de López Obrador estaba considerando cobrar a Cuba las donaciones de gasolina que le hizo a través de la Agencia de Cooperación Internacional para el Desarrollo, que suman 80 millones de dólares a los precios internacionales de aquellos días, que es nada para la deuda de Pemex, más de 105 mil millones de dólares, y sus niveles de producción y exportación, pero es mucho para guardarlo en secreto, hasta donde recuerdo.

### RETALES

**1. JAUJA.** Mientras México se ha convertido en el territorio más peligroso para los migrantes del mundo, su frontera con Estados Unidos la más letal y el número de indocumentados supera todas las marcas de que haya registro, la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, presentó ayer a los diputados la versión 4T de esta crisis humanitaria y de gobierno. *Vamos muy bien.* Esa es la visión de su jefe que por eso soslaya la crisis;

**2. FECHAS.** En medio de la violación de las leyes electorales, el INE adelantó al 5 de noviembre el inicio de las precampañas, pero ayer el Tribunal Electoral la regresó a la tercera semana. Y todo, insisto, en la simulación de las precampañas que no son precampañas y de los precandidatos que no son precandidatos; y

**3. CRIMEN.** México resultó el segundo peor país de los seis evaluados en materia de vacunación infantil, donde apenas seis de cada diez menores cuentan con su esquema total de vacunación y se vive un permanente desabasto. ¡Ah!, pero López-Gatell, que un día tendrá que rendir cuentas, es precandidato de Morena al gobierno de Ciudad de México. ■

**Nos vemos mañana, pero en privado**

## ANTROPOCENO



## ¿INDIVIDUALISTAS CONTRA COMUNITARISTAS EN 2024?

POR BERNARDO BOLAÑOS

**E**n el año electoral que comienza Everemos usarse el pensamiento político como cajón de sastre de dónde sacar los proyectiles para arrojar al rival. Ya se dice que el actual modelo de "educación centrada en la comunidad" va contra el individualismo. Y, viceversa, que concentrar la educación en la comunidad anula al individuo, su creatividad y su esfuerzo.

¿Queremos que Juan y María sean, primero que nada, "licenciado" e "ingeniera" o, antes que eso, "hijo de Pedro y Chona, del ejido tal" y "autoridad tradicional del pueblo mengano"? ¿Es decir, alentar el individualismo o el comunitarismo? Karl Marx fue receloso gran parte de su vida de los autores que consideró individualistas. Rechazó como una farsa la "mano invisible del mercado" de Adam Smith (mera metáfora para hablar de la suma de miles de decisiones comerciales individuales) y la armonía emergente de puntos de vista individuales que preconizaba Leibniz (individuos encerrados en ellos mismos, "sin ventanas", que Marx veía reivindicados en el concepto "individualista" de "derechos humanos").

BERNARDO BOLAÑOS

Pero, al vivir en Inglaterra, el país más individualista de su tiempo, Marx comprendió el poder de la democracia como suma de individualidades en forma de alianzas. Los obreros podían llegar al poder al hacer una coalición. Eso no podía suceder ahí donde hay gobiernos autoritarios donde los ciudadanos-individuos no pueden expresarse. La democracia y los derechos humanos son nociones incomprensibles sin el concepto de individuo.

Para Leibniz, matemático y filósofo, cada individuo sigue su propio camino en busca de la perfección. El universo es la suma de innumerables puntos de vista individuales que, juntos, conforman una armonía divina.

El Marqués de Condorcet, también matemático y pensador de la Revolución Francesa, usó una idea semejante para justificar el concepto de democracia. En este último sistema, las personas votan según sus preferencias individuales, y, mediante un proceso de agregación, de suma de intereses y razones, se determina una decisión colectiva benéfica y racional.

El de Condorcet es un ejemplo del poder de la agregación de decisiones individuales para lograr un resultado armonioso, similar al universo de Leibniz y a la noción de la "mano invisible" de Adam Smith en la economía. Porque, para Smith, en el mercado los individuos persiguen su interés propio y, de manera implícita, contribuyen al bienestar de la sociedad.

Digamos que, tras casi una vida entera de obsesiva crítica del racionalismo, de la democracia liberal y de la economía clásica, Marx experimentó las virtudes de éstos cuando vivió en Inglaterra. Y, de manera complementaria, también redescubrió, ya viejo, la importancia de las comunidades campesinas rusas, no individualistas, y que no debían ser arrasadas por el capitalismo industrial.

En cierta forma, oponer como enemigos al individualismo y al comunitarismo es idiota. Depende de si hablamos de Londres o de Cherán (Michoacán). Y hay lugares en el justo medio entre ambos, como la India, Brasil y gran parte del resto de México.

*bernardo.bolanos@razon.com.mx*

*Twitter: @bernardobolanos*



JAVIER  
SOLÓRZANO  
ZINSER  
solorzano52mx@yahoo.com.mx

## QUEBRADERO

### FALTA MUCHO TIEMPO, PERO...

Son muchos los factores que intervienen para que Claudia esté en los niveles de popularidad en los que está. Está expuesta todos los días y la maquinaria de Morena y el Gobierno está echada a andar no solamente en lo que corresponde al apoyo que le ofrecen sino, sobre todo, señalando cualquier cosa adversa que tenga que ver con Xóchitl por menor que sea.

No van a dejar de buscarle, porque la encuentran como un adversario de riesgo. No solamente se debe a que está en la competencia, sino que su perfil tiene muchos elementos de lo que presume la 4T.

Los señalamientos más lamentables que han lanzado contra Xóchitl tienen que ver con su origen. Pareciera que ahora tenemos personajes, ideólogos o algo parecido de la 4T, que determinan con tintes racistas quien tiene derecho a decidir quién es de origen indígena y quién no.

El plagio del trabajo que presentó la hidalguense para recibirse en la UNAM, no pasemos por alto que junto con dicho documento también se consideró otorgarle el título por la experiencia laboral, le va quitando tiempo y espacio en su quehacer político cotidiano. Sin duda fue un craso error que está pagando, lo que sucede es que en este caso se concentran todas las baterías en contra de ella, lo que ha llevado a que les sirva para limpiarle la cara a personajes señalados por lo mismo, quienes, por cierto, se han defendido legalmente para impedirle a la UNAM dar a conocer el dictamen de la Comisión de Ética sobre su caso.

La campaña del Presidente en su contra no pasó de largo y tuvo secuelas. Fue un punto de partida con tintes ominosos, porque además utilizó información del Gobierno sin importar la ética y las reglas de convivencia política.

López Obrador logró concentrar la atención en lo que quería y le dejó a Claudia libre el terreno en medio de impugnaciones respecto a la forma en que ganó las encuestas de Morena, a pesar de que no había duda sobre su victoria. Lo que se puso en la mesa, y sigue estándolo, fue la forma en que se obtuvo el triunfo.

El impugnador está cada vez más aislado y pareciera que a estas alturas poco importa si tiene razón o no respecto a sus señalamientos sobre la victoria de la exjefa de Gobierno.

Xóchitl ya está en los terrenos de que todo es contracorriente. Mientras Claudia anda haciendo campaña por todo el país con el aparato de gobierno a la mano, la senadora está buscando salir de los muchos líos en que la meten y se mete lo que la coloca en el extremo sin poder armar su equipo.

Desde hace dos semanas se viene hablando que va a tener un grupo de voceros, pero el tema simple y sencillamente no se ha consolidado.

Xóchitl tiene que dar la cara para todo y por más que los partidos del Frente argumenten que no quieren aparecer de manera regular para que se logre perfilar una candidatura ciudadana, es evidente que en muchas cosas va absolutamente sola.

Las encuestas de estos días lo único que hacen son reflejar la distancia que hoy más-menos tiene Claudia sobre Xóchitl. A la candidata del Presidente le han ido creando un halo ganador que busca crear condiciones en el imaginario colectivo de que es ganadora desde ahora.

Sheinbaum como extensión política de López Obrador ya va diseñando su programa de gobierno en donde para algunos es lo que seguramente viene, porque de manera soberbia andan viendo las elecciones como un trámite.

Claudia se ve cada vez más asentada y dueña de su entorno, mientras Xóchitl se ve apurada tratando de resolver la infinidad de líos. Si la hidalguense no da un golpe en la mesa y aparece a nivel nacional con fuerza y como alternativa, lo que estamos viendo hoy en las encuestas terminará consolidándose en el 2024.

### RESQUICIOS.

Se acabaron los tiempos de las sedes de los mundiales de fútbol en un solo país. La FIFA impone tantas exigencias que por más popular que es el fútbol más vale por los costos compartir sedes. A eso se suma que pueden participar 48 selecciones; el fútbol da para el negocio y para el jolgorio.

Twitter: @JavierSolorzano

# EL UNIVERSAL



## Xóchitl va treinta puntos abajo... Por ahora

**A**yer, aquí en El Gran Diario de México se publicaron los resultados de la encuesta levantada por Buendía & Márquez de posibles candidatos presidenciales.

Los datos coinciden con otros estudios que muestran una cómoda ventaja para Claudia Sheinbaum y el oficialismo a unos 240 días de la elección presidencial.

Sheinbaum se lleva el 50% de preferencia, Xóchitl se queda con el 20% y hay un voto que se disuelve entre los punteros para darle a Samuel García,

de un Movimiento Ciudadano que irá solo, un 7% y al ultraderechista Eduardo Verástegui un 4%.

Las encuestas son una foto del momento y justamente este no ha sido el mejor para Xóchitl Gálvez; desde las decenas de ataques presidenciales, la intensa campaña de odio desatada por bots en las redes sociales y el último escándalo por omitir referencias en su trabajo para obtener su título como ingeniera. Todo, todo esto se ha convertido en rechazo y pocas sumas de simpatías para la candidata del Frente Amplio Opositor.

Sin embargo, aún falta mucho, treinta puntos pueden remontarse en una elección tan polarizada como la que se antoja en 2024, faltan aún muchos elementos por definirse. Un claro ejemplo es Samuel García que podría, al final, no ser el candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, ya sea por los impedimentos legales del Congreso o porque, ya de último momento, se dé cuenta del suicidio político que representaría una casi segura derrota. ¿Podría regresar orondo, altivo, a Nuevo León siendo una copia del Bronco al que metió a la cárcel?

Eduardo Verástegui, el ultramontano, es otro factor interesante a considerar. Hasta hace unos días apenas llevaba unas 20 mil firmas de las más de 960 mil que necesita para poder ser candidato independiente y que deberá reunir a más tardar el próximo 6 de enero. De hecho, si su crecimiento sigue a la velocidad actual, así como una tortuga, no logrará juntar ni 140 mil apoyos.

Es curioso que la fotografía de números ayer en estas páginas sea muy similar a los resultados de 2018, cuando López Obrador logró 53% de la vo-

tación y Ricardo Anaya 22%, treinta y un puntos de diferencia.

Digo que es curioso porque será muy poco probable que el siguiente año se repitan números como los vividos en el histórico 2018 que fue una paliza del lopezobradorismo al *statu quo* de la clase política... ¿Sheinbaum podrá repetir la hazaña?

Otro punto a considerar es el supuesto techo al que ha llegado la puntera, Claudia no crecerá más mientras que Xóchitl no caerá más, por lo que el margen puede cerrarse, pero ¿lo suficiente para siquiera rozar el empate con Sheinbaum?

En estos días la narrativa de la elección ha fastidiado a gran parte de la opinión pública. Para algunos el fenómeno que fue Xóchitl Gálvez ha perdido el impulso inicial del factor sorpresa y se siente estancado entre los ataques y la ausencia de apoyo de los partidos. En el caso de Claudia Sheinbaum no existió nunca ese factor sor-

presa, hoy la candidata aburre con la evidente previsibilidad que arrastra.

Lo peor es que la cosa seguirá de flojera, al menos hasta marzo del próximo año, cuando ahora sí inicien las campañas electorales y las candidatas al fin puedan presentar propuestas y debatirlas, mientras tanto, creo que los números se mantendrán más o menos iguales.

### De Colofón.-

Omar García Harfuch se perfila como el candidato de la izquierda en la Ciudad de México, aunque una buena parte de la izquierda lo rechaza por ser un perfil moderado y tener una carrera policial.

La oposición tiene un gran reto frente a sí contra Harfuch, se ha complicado aún más la posibilidad de ganar la capital.

Y todavía faltan ¡361 días! para que termine el sexenio. ●

@LuisCardenasMX

**Claudia no crecerá más, mientras que Xóchitl no caerá más, por lo que el margen puede cerrarse.**

## Xóchitl, desinflada

ESTRICTAMENTE PERSONAL

**Raymundo Riva Palacio**

Opine usted:  
rivapalacio@ejecentral.com  
@rivapa



por esa razón, lo que no significa que no le ayudó, sino porque ni el PAN ni el PRD cumplieron con la cuota de votos que ofrecieron al Frente, que, de haberse dado, la historia mexicana quizás habría tenido otro desenlace.

La generalización y simplificación para desestimar la encuesta no debería llevarlos a descuidar la información que contiene.

En el capítulo del reconocimiento se aprecian los 24 puntos de crecimiento de Sheinbaum

de mayo de 2021 a septiembre pasado, al brincar de 44% de conocimiento nacional, a 68%. Gálvez, que irrumpió en la contienda presidencial en junio, brincó de 29 a 43% por ciento en reconocimiento, y cuatro más en septiembre, lo que da un total de 18, que refleja que su crecimiento ha tenido un ritmo más veloz que el de Sheinbaum.

Los porcentajes de agosto y septiembre las muestran estancadas—faltan más mediciones para comprobar si esto es efímero o marca un patrón—, lo que se entendería en Sheinbaum, que en su larga precampaña haya alcanzado su techo, pero no en Gálvez, cuyo potencial de crecimiento debería ser superior. A esta observación hay que añadir la opinión sobre cada una de ellas.

En el balance entre positivos y negativos, Sheinbaum culmina septiembre con +39, mientras que Gálvez cierra con -2. No extraña que, como apareció en el estudio, 42% respondiera que nunca votaría por la senadora, contra sólo 12% que no lo haría por la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México.

Hay un factor externo poderoso en los altos negativos de Gálvez, atribuible al presidente Andrés Manuel López Obrador, que la estuvo fustigando sistemáticamente en la mañanera, hasta

que el Instituto Nacional Electoral lo detuvo, porque estaba afectando la equidad de la competencia electoral. La consecuencia fue la advertida por muchos: al desaparecer de la narrativa presidencial, el eficaz ejercicio de ping-pong de la senadora y sus recurrentes reflejos se evaporarían proporcionalmente.

Lo que esto permite interpretar es que el equipaje político de Gálvez es ligero para la competencia presidencial, y que no ha sido capaz de encontrar un discurso que le permita seguir avanzando, y que evolucione de los chistoretos y las obscenidades, en lugar de quedarse semiparalizada, que es lo que parece por la falta de una estrategia que la conduzca a la segunda fase de la muy adelantada precampaña, y que tiene que ver con sustancia y densidad. Se desconoce quién está diseñando su estrategia, pero el responsable, si es que hay alguien que lo haga en su equipo, se está equivocando.

Gálvez ha realizado giras que no tienen sentido, como las de Tabasco y Baja California, donde el Frente no tiene posibilidades de ganar, desperdiciando energía y recursos en plazas donde no importa lo que haga, no le dará la vuelta a las preferencias del electorado, volcadas por Morena. En cambio, ha descuidado la Ciudad de México, donde hay un fuerte lopezobradorismo que no está atendiendo, repitiendo el error histórico de Carlos Castillo Peraza, que contendió por el PAN

en la Ciudad de México en 1997 y abandonó a las clientelas del partido en busca de nuevos electores, asumiendo que el voto azul era seguro, lo que resultó falso.

La senadora ha cometido otros dos errores importantes. Uno es el discurso, donde en el agrupamiento de ideas ha dejado la impresión de criticar a varios de sus aliados en el Frente, lo que ha generado una especie de brazos caídos, que transmite la idea de que los partidos de la coalición, incluido el suyo, el PAN, la dejaron sola en la contienda. El otro es que ha privilegiado algunas giras en lugar de aceptar invitaciones en medios electrónicos, cuando la campaña que tiene que hacer, por razones de tiempo, no es de tierra sino de aire, donde su viabilidad y proyección y mayor reconocimiento se daría a través de radio y televisión.

Si volteara a ver lo que está haciendo Hugo López-Gatell, aspirante a la candidatura de Morena al gobierno de la Ciudad de México, entendería de qué se trata. López-Gatell está acudiendo a todas las entrevistas posibles en medios electrónicos, incluidos aquellos que fueron muy críticos de su gestión durante la pandemia de covid-19, para neutralizar los negativos que arrastra y que sus planteamientos ofrezcan contraste con sus adversarios.

Ni Gálvez ni quienes están cerca de ella están atacando las causas de su estancamiento y la falta de vapor en su locomotora, lo que se irá profundizando en la percepción y convirtiéndose en realidad, de no actuar con mayor profesionalismo y ser la digna opositora que levantó tanta expectativa apenas hace unas semanas.

***Ni Gálvez ni quienes están cerca de ella están atacando las causas de su estancamiento y la falta de vapor en su locomotora, lo que se irá profundizando en la percepción***

La última encuesta rumbo a la Presidencia provocó lo esperado, una polarización acompañada de loas y descalificaciones. La encuesta la realizó la empresa Buendía&Márquez y fue publicada este miércoles por *El Universal*, donde Claudia Sheinbaum, de Morena, aventaja por 30 puntos a Xóchitl Gálvez, del Frente Amplio. “Engañaron a Xóchitl cuando le dijeron que era competitiva”, escribió en redes Federico Arreola, que es parte del cuarto de guerra de Sheinbaum y que disemina propaganda y ataca a quienes critican a su patrona. “De risa”, reaccionó Gálvez, advirtiendo que es muy temprano para declarar ganadora a cualquiera.

Tiene razón, pero debería preocuparse. Ninguna encuesta pronostica o adelanta ganadores en una contienda electoral, pero detrás de la posición de Gálvez está lo que otros miembros del Frente Amplio, que también reaccionaron en las redes, sugieren como una estrategia de Morena: ir creando la percepción de que la elección presidencial está resuelta, para provocar desánimo, alejar simpatizantes e inhibir el voto. La burra no era arisca. Fue la estrategia que siguió la campaña de Delfina Gómez en el Estado de México, cuyo equipo compró todas las encuestas que pudo, serias, de farsantes y mercenarios, para publicar aquellas que le beneficiaban y manipular a la opinión pública.

Pero trasladar esa experiencia a la encuesta de Buendía&Márquez funciona como una táctica para neutralizar el daño momentáneo, aunque soslaya lo que sucedió en el Estado de México, porque Gómez no ganó la gubernatura

## Las encuestas, las nuevas bardas

LA DIVISA DEL PODER

ADRIÁN  
TREJO



enranev@yahoo.com.mx // @adriantrejo

Las encuestas se han convertido en un instrumento de campaña; son utilizadas como arietes para minar la credibilidad de candidatos y desmotivar las simpatías por algunos de ellos.

¿Qué caso tendría votar por un candidato que va 30 puntos abajo del primer lugar?

Las encuestas pretenden crear una narrativa de la victoria anticipada, cuando faltan nueve largos meses para la elección, tiempo en el que cualquier cosa podría pasar.

La encuesta publicada ayer por un diario capitalino concede una ventaja de 30 puntos a **Claudia Sheinbaum** sobre **Xóchitl Gálvez**. Pero, la misma candidata de oposición pu-

blicó que hace una semana, la misma encuestadora le daba una ventaja de ¡50! puntos a la candidata de Morena, lo que sugeriría, en términos prácticos, que Gálvez adelantó 20 puntos porcentuales en una semana.

Ninguno de los dos escenarios parece cierto.

Es innegable la ventaja de Sheinbaum; tiene dos años en campaña y el apoyo de todo el aparato oficial, en tanto que Gálvez apenas comenzará, en serio, su periplo por ganar la presidencia.

También es innegable que, mientras Sheinbaum se ha ocupado de tener eventos tumultuosos diariamente, Gálvez no se ha despegado del Senado y sus eventos siguen siendo en lugares y con públicos reducidos.

Quizá se trate de pudor por respeto a la ley pero, como se vio en las pre-pre-campañas, el INE abdicó de su obligación de aplicarla.

Si bien las encuestas ahora son un instrumento de propaganda política, no se debe desestimar que, al menos los sondeos serios (y cada vez es más difícil distinguirlos), son

“fotografías” del momento.

Y en esas fotografías se sigue viendo a Xóchitl en segundo plano, medio fuera de foco, porque aún no camina hacia adelante.

El escándalo protagonizado por **Sandra Cuevas** y un grupo de porros a la entrada de la Central de Abastos, en Iztapalapa, terminó beneficiando a **Clara Brugada**.

A pesar de que Cuevas parece la víctima de este grupo, en las redes sociales Brugada fue ampliamente respaldada por la respuesta que dio a la polémica alcaldesa de Cuauhtémoc, que comenzó justo en la alcaldía más morenista sus 16 días de campaña.

Si lo hizo como provocación, no le funcionó; a menos, claro, que decida proceder penalmente en contra de quienes le impidieron el acceso a la CEDA y le “confiscaron” unas motocicletas a su equipo de campaña.

Ahora habrá que esperar la respuesta de Cuevas y de los grupos que la apoyan, cuando Brugada, Harfuch o López-Gatell quieran hacer campaña en su alcaldía.

Si en realidad Cuevas está apadrinada por quienes se dice que está apadrinada, el pleito se pondrá bueno.

••••

Por cierto, el PRD capitalino rompió con Cuevas, por lo que no respaldarán su intención de ser candidata a la Jefatura de Gobierno de la CDMX.

**Víctor Hugo Lobo** aseguró que buscaron un acercamiento con la alcaldesa, pero no fue posible por lo que el PRD no irá con ella.

El tema es importante porque, aún con la reducida membresía del partido del sol azteca, representa a uno de los tres partidos que conforman el Frente por México y que postularán un candidato único a la jefatura de gobierno.

No es un asunto menor; Cuevas amenazó con sacar los trapos sucios de varios dirigentes de la oposición si, por lo menos, no la dejan participar en el proceso de selección.

A ver.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

## Xóchitl: su relanzamiento es ahora o nunca

TELÉFONO ROJO

JOSÉ  
UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx



**A**yer hubo una reunión informal. Los principales cuadros no partidistas del Frente Amplio por México en análisis del lugar donde están en la percepción nacional y diseño de estrategia para relanzar a Xóchitl Gálvez.

Todos conocidos y a unas mesas de Cuauhtémoc Cárdenas: el empresario **Claudio X. González**, el exdirigente perredista **Guadalupe Acosta Naranjo**, los senadores **Gustavo Madero** y **Emilio Álvarez Icaza**...

Hay consenso en la crítica:

Tras el impulso inicial, la imagen de Xóchitl Gálvez registró una caída, pero en las semanas recientes se ha estabilizado porque tiene menos activismo en la caja de resonancia

llamada Ciudad de México.

Segunda razón:

Xóchitl necesita mayor presencia porque no tiene una personalidad arrolladora de fenómenos mediáticos: no es el panista **Vicente Fox**, ni siquiera el priista **Enrique Peña Nieto** y menos **López Obrador**.

Tercera explicación:

No son tiempos de campaña y es necesario mantener cierta prudencia para evitar amonestaciones y sanciones de la autoridad electoral, tan laxa con el oficialismo y tan dura con la oposición.

**ELLA TIENE LA PALABRA**

El oficialismo y los críticos se han cebado en Xóchitl Gálvez.

Más allá de argumentos reales y sólidos, a ella le corresponde cambiar de actitud, en primer lugar sacudirse de lastres y perdedores e inclusive de los partidos aliancistas.

Poco le abonan actos organizados por estructuras tradicionales aisladas con actos simbólicos y no en unidad ni con acompañamiento de la sociedad civil como pretende mostrarse.

Ella ayer dio una explicación:

Todavía se está en la etapa de planeación y falta mucho para la campaña y para mostrarse como es, con propuestas de gobierno y en debate con la representante del poder, **Claudia Sheinbaum**.

El tiempo pendiente, dicen Xóchitl y los frentistas, es utilizado para estructurar la plataforma con profesionales específicos: **José Ángel Gurría**, **Enrique de la Madrid**, **Ildelfonso Guajardo**...

Pero de poco servirá si sigue rodeada de asesores cuestionables como **Josefina Vázquez Mota**, **Arne Aus den Ruthen Haag**, **Margarita Zavala** y otros personajes similares.

O de los dirigentes partidistas.

**OFERTA DE ESPERANZA**

El relanzamiento pasa por muchos otros aspectos.

En primera instancia demostrar su independencia, asumir la coordinación real del Frente Amplio por México con influencia en las candidaturas estatales y legislativas para reforzar su imagen.

Es básico para recuperar la emoción generada cuando el primer lunes de junio pasado **López Obrador** selló las puertas de Palacio Nacional para impedirle ingresar a su foro matutino.

Lo demás es consecuencia.

Por ejemplo, contratar asesores capaces y eficaces bajo un principio muy simple: la política es esperanza y no un discurso de odio.

Pueden servirle de ejemplo muchas campañas de políticos en el mundo e inclusive de México, **Vicente Fox** en 2000, **Enrique Peña Nieto** en 2012, **López Obrador** en 2018.

Porque ahora, nadie lo hubiera previsto, los espacios antaño ocupados por los partidos tradicionales -PRI, PAN, PRD- son llenados ahora por Movimiento Ciudadano, pues mucha gente espera la definición de **Dante Delgado** sobre el candidato presidencial.

Con un agravante: si lanza a un personaje atractivo, la elección ya no será sobre dos polos, el gubernamental y la oposición real, y la pulverización irían contra el Frente y contra Xóchitl.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



*No es lo mismo tener exposición que construir presencia. Xóchitl necesita cuidarse de no confundir la espontaneidad con la improvisación.*

## Una alarma para la oposición

En la encuesta publicada ayer por Buendía y Márquez hay seis datos contundentes. El primero es la diferencia en el balance de opiniones (i.e., positivas menos negativas) sobre los partidos: por un lado, Morena tiene +57; por el otro, el PRI tiene -42 y el PAN -26. El segundo es la preferencia partidista para la elección presidencial: por Morena votaría 53%, por el PAN 11% y por el PRI 8%. El tercero es el nivel de reconocimiento de las candidatas: a Claudia Sheinbaum la conoce casi 70%, a Xóchitl Gálvez casi 50%. El cuarto es el balance de opiniones sobre ellas: Sheinbaum computa +39, Gálvez -2. El quinto es la intención de voto por las distintas fórmulas: por Sheinbaum (Morena-PT-PVEM) votaría 50%, por Gálvez (PAN-PRI-PRD) 20%, por Samuel García (MC) 7% y por Eduardo Verástegui (independiente) 4%. El sexto y último dato es el rechazo a candidatas (i.e., la respuesta a la pregunta “¿por cuál candidata o candidato a la presidencia nunca

votaría?”): por Gálvez 42%, por Verástegui 15%, por Sheinbaum 12% y por García 10%. A cuestión de ocho meses para la jornada electoral, el escenario que bosquejan esos números tiene la fisonomía de una verdadera paliza.

No es que el llamado “efecto Xóchitl” haya sido una fantasía, es que se trató de un fenómeno fundamentalmente circunscrito al electorado de oposición durante el proceso para definir la candidatura presidencial del Frente. Gálvez ni siquiera figuraba antes de que comenzara la contienda. Basta con revisar las encuestas de entre diciembre de 2022 y mayo de 2023: los nombres que menudeaban entonces eran Santiago Creel, Lilly Téllez, Claudia Ruiz Massieu, Enrique de la Madrid, Beatriz Paredes e incluso Miguel Ángel Mancera. Xóchitl Gálvez no estaba en esa lista (estaba, más bien, en la disputa por la candidatura a la Jefatura de Gobierno de la CDMX). A mediados de junio comenzó a sobresalir; a principios

de julio se inscribió en la competencia por la candidatura presidencial, siguió subiendo mientras sus adversarios declinaban uno tras otro y a finales de agosto ganó la encuesta con 58% de las preferencias. En menos de noventa días logró entusiasmar a votantes que estaban muy desmoralizados y aglutinarlos mayoritariamente en torno suyo. Ese fue su momento, esa su victoria y su dimensión. Asombrosa a la luz de donde venía; insuficiente comparada con el tamaño de lo que viene.

Xóchitl Gálvez fue exitosamente disruptiva porque le inyectó sencillez y carisma a un campo opositor que lucía muy tieso y desangelado. En contraste con el perfil tan predecible de los políticos de siempre, supo representar una alternativa inesperada, distinta. Incluso contra las marrulleras provocaciones del Presidente, respondió con ingenio y ligereza. Las virtudes que le ayudaron en la lucha por la candidatura de oposición, sin embargo, pueden con-

vertirse en defectos en la campaña por la Presidencia de la República. Lo que en un inicio pudo ser fresca y desfachatez, a la larga puede volverse desorden e indisciplina. Cuando iba subiendo, mostrarse segura fue una forma de transmitir confianza; ahora que va abajo, insistir en que está tranquila la hace ver displicente. Cuando no tenía nada que perder, su risa fácil denotaba buen humor, sangre ligera; ahora que está perdiendo, comunica ansiedad, nerviosismo. Aunque todavía necesite darse a conocer, no da igual la manera de hacerlo: le están sobrando palabras, le está faltando mensaje. No es lo mismo tener exposición que construir presencia. Para decirlo en breve, Xóchitl Gálvez necesita tener mucho cuidado de no confundir la espontaneidad con la improvisación.

Una encuesta no constituye un argumento para votar a favor o en contra de nadie. Pero en este caso sí es un llamado de atención al frente opositor, sus dirigentes y su candidata para que se pongan a trabajar en serio, con el sentido de urgencia que demanda el desafío histórico que tienen enfrente. Perdón, pero ¿qué carajos están esperando?

**DINERO**

*Ootra vez el IVA a alimentos // Xóchitl  
quiere chance de hacer otra tesis // Laurita*

**ENRIQUE GALVÁN OCHOA**

**L**A OPOSICIÓN DE los consumidores mexicanos al cobro de IVA en alimentos y medicinas, y sus promotores PAN y PRI, explica en parte por qué estos partidos perdieron la Presidencia de la República, los gobiernos de 23 estados y la mayoría del Congreso de la Unión. Es una bandera tan impopular como suprimir los programas sociales. Vicente Fox es el autor de ambas ocurrencias. Propuso cuando era presidente una reforma fiscal, apoyado por el PRI, cuyo eje era un IVA –un “ivita” lo llamó– sobre alimentos y medicinas que luego sería devuelto a los contribuyentes. Nadie tragó el anzuelo. El presidente López Obrador se comprometió a no crear ni subir impuestos –ahí estaba el IVA– y ha cumplido. Sin embargo, de vez en cuando el tema regresa a la mesa la discusión. Ahora es el Fondo Monetario Internacional el que propone que se abandone el esquema de tasa cero en alimentos, porque los ingresos para 2024 serán insuficientes para cubrir los gastos. Lo curioso es que siempre tratan de *joder* a los consumidores, sobre todo a los de menos recursos. A ver, por qué los brujos del Fondo no plantean otras propuestas, como estas: 1) aumentar las aportaciones de los bancos privados para el pago del Fobaproa; es una bicoca lo que están aportando en comparación con sus utilidades, o 2) un gravamen sobre las grandes fortunas, como han hecho otros países.

**Libros de texto en todo el país**

**LA SUPREMA CORTE** de Justicia tiró al cesto de la basura la controversia constitucional promovida por Maru Campos, la gobernadora panista de Chihuahua, para impedir el reparto de los nuevos libros de texto gratuitos. Igual destino tuvo el acuerdo por el cual le dio entrada el ministro Luis María Aguilar. Tuvo buenos resultados la visita que hizo a la Corte la consejera jurídica de la Presidencia de la República, María Estela Ríos. Hay diferencias casi irreconciliables entre el Poder Ejecutivo y el Judicial, pero con buena fe se pueden alcanzar algunos progresos.

**Xóchitl pide otra oportunidad**

**DESPUÉS DE QUE** admitió que la pendejeó al plagiar una parte del documento que le sirvió como tesis para obtener su título profesional,

Xóchitl Gálvez se apersonó en la UNAM. Enfrenta una investigación. Hizo una propuesta singular: quiere que le den chance de hacer otra tesis. Puso en aprietos a la UNAM porque tendría que seguir la misma pauta en otros casos de plagio, y eso implicaría reformar sus estatutos. En el tema de su seguridad personal, Xóchitl ya aceptó la protección del Ejército. Necesitará disponer de un batallón (mil soldados), porque su comitiva está formada por varias camionetas de super lujo, de las que cuestan 2 millones de pesos.

**Laurita**

**ES UNA DEFERENCIA** agradecible que el presidente López Obrador, mientras conversa con sus interlocutores, no reciba ni haga llamadas por el celular ni esté texteadando en WhatsApp. Concentra toda su atención en las personas. Entonces, ¿quién atiende las llamadas y los mensajes, que deben sumar centenares? Laura Nieto. Ella los transmite al Presidente. De ese tamaño la confianza. Ayer hizo un reconocimiento a su colaboradora de casi 30 años. Inteligente, leal, eficaz, incansable... en las buenas y en las malas.

**Ombudsman Social**

**Asunto: Mexicana de Aviación**

**ENTRE LOS VUELOS** desde la CDMX a San Diego puede usted elegir entre American Airlines, Delta Airlines, United y Aeroméxico, y otros.

Marcela Roel

**R: SIP. PERO** ninguno es directo, hacen escala en Phoenix, Houston, Dallas-Fort Worth y otros aeropuertos. Aunque se anuncia que Mexicana de Aviación volará a destinos nacionales, tendrá un vuelo internacional: AIFA-Tijuana. Los pasajeros podrán cruzar a pie a San Diego por el CBX.

**Twitterati**

**LA AUDITORÍA SUPERIOR** de la Federación (ASF) presentó una denuncia ante la @FGRMexico contra Alejandro Moreno Cárdenas @alitomorenoc por daños a la Hacienda Pública federal por 27 millones 647 mil 500 pesos cuando fue gobernador de Campeche.

@SoniTuit

Facebook, Twitter: galvanochoa  
Correo: galvanochoa@gmail.com

**LLEGA AL AIFA COMITIVA DE ALTO NIVEL DE BIDEN**



▲ Los embajadores Esteban Moctezuma, de México, y Ken Salazar, de EU, reciben al secretario de Estado, Antony Blinken, quien hoy acudirá a Palacio Nacional. Foto SRE

## La Razón

### PULSO POLÍTICO



## EBRARD Y SAMUEL PENDIENTES; DANTE SE APUNTA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

**M**ientras el Tribunal Electoral se decide a resolver la denuncia presentada por Marcelo Ebrard por las "incidencias" ocurridas en el reciente proceso interno de Morena en el que resultó electa Claudia Sheinbaum como virtual candidata presidencial de ese partido, el senador y líder de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, dijo ser la última instancia naranja, estar preparado para ser postulado y comentar que "sería muy buen Presidente".

Y si el excanciller sigue en espera, callado e indeciso de lo que resuelva el máximo organismo electoral y lo de Samuel García, gobernador emecista de Nuevo León, del que se ha hablado como posible abanderado presidencial de su partido, de lo que él está convencido pero que tampoco se concreta, el legislador veracruzano, que insiste en que debe darse oportunidad a las nuevas generaciones, se apunta como posible instancia final para el abanderado del partido que fundó y lidera.

#### DE ESTO Y DE AQUELLO...

**Expectación pública** por lo que ocurra en la reunión del grupo de alto nivel de Estados Unidos con funcionarios del gobierno federal con candentes temas como la fabricación de fentanilo por parte de los cárteles de la droga y la crisis migratoria, que agobian a ambos países.

**Como en feria le fue a la bisoña** secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, durante su comparecencia ayer en San Lázaro, en donde diputados de la oposición arremetieron en su contra al responsabilizar a los medios de comunicación, particularmente a los noticiarios de televisión, de difundir los hechos de violencia que se registran a diario en la mayoría de entidades federativas en las que dijo que hay "tranquilidad".

**En respuesta a que si en el último año** del gobierno habría algún cambio a la política de "abrazos no balazos", preguntó para qué hacerlo si se ha logrado "reducir la delincuencia, homicidios, robos y secuestros y la incidencia delictiva en general es de 24 por ciento", y la Guardia Nacional tiene gran aprobación ciudadana.

**Por unanimidad de votos**, la Primera Sala de la Suprema Corte desechó la controversia constitucional presentada por la gobernadora panista de Chihuahua, María Eugenia Campos para limitar la distribución de libros de textos gratuitos.

**David Aguilar Romero fue designado** por el presidente López Obrador como nuevo titular de la Profeco en sustitución de Ricardo Sheffield, aspirante de Morena a gobernador de Guanajuato. El nuevo procurador dirigió la *Revista del Consumidor* y estuvo a cargo de los exitosos programas Quién es Quién en los Precios y Quién es Quién en el Envío de Dinero.

*fcardenas@pulsopolitico.com.mx*  
Twitter: @MXPulsoPolitico

**PERIODISMO  
SUBJETIVO****JORGE GÓMEZ  
NAREDO****@jgnaredo**

## ***Mientras Xóchitl se desmorona, Claudia se consolida***

A los de la oposición nada les sale. Ellos pensaron que con Xóchitl Gálvez iban a tener a una candidata del pueblo, que pudiera hacer clic con la gente humilde, y pues no. Al contrario, cada vez hay más repudio a la panista que se quiere hacer pasar como muy gente de abajo, pero nadie se la cree.

Y tan es así que en las mediciones que se han hecho con rumbo a las elecciones de 2024, Xóchitl cada vez sale con menos intención de voto. Es el caso de la más reciente encuesta de Covarrubias y Asociados, en la cual la diferencia entre Claudia Sheinbaum y la panista es de más del 50%.

El desmoronamiento de Xóchitl es evidente: lugar a donde va, la gente la repudia. Sucedió en un aeropuerto hace una semana y hace unos días en una carretera en Tabasco. Y es que la población mexicana cada vez está más consciente de todo, y se da cuenta que Xóchitl ni es del pueblo ni ha trabajado para el pueblo ni piensa en el pueblo ni quiere al pueblo.

Xóchitl ya tiene muy pocos eventos con gente, y los que tiene, son en lugares muy pequeños, donde no se ve que nadie va a verla. Y es que, incluso los mismos panistas no ven con buenos ojos a quien fue impuesta por Claudio X. González como candidata a la presidencia del PRIAN.

Lo que ha hecho Xóchitl contrasta con lo que hasta ahora ha hecho Claudia Sheinbaum, quien ha comenzado a recorrer el país y a encontrarse con la gente en actos masivos, la mayoría en espacios al aire libre. Ahí se puede ver claramente que acuden muchas personas.

Además, ha sabido también hacer política: ha comenzado a tejer una gran cantidad de alianza por todo el país, para que no sólo en 2024 se gane la presidencia de la República (algo muy pero muy probable), sino que también Morena se haga con la Cámara de Diputados.

Así pues, es muy claro que la oposición tiene hoy a una candidata ya derrotada, que no levanta y que no tiene carisma para hacerlo, mientras en Morena se tiene a un liderazgo que ha logrado la unidad en torno a un proyecto de izquierda humanista y centrado en el pueblo.

El 2024 será el derrumbe estrepitoso de la oposición. Y eso es una buena noticia.

## TRES EN RAYA



VERÓNICA  
MALO  
GUZMÁN

### #OPINIÓN

*Tristes tiempos son estos en que la verdadera contienda se da al interior de Regeneración Nacional y no fuera*

**Tal vez Mario Delgado quiso “ablandar” a algunos precandidatos**

a él y al presidente López Obrador be-rinches tipo los de Marcelo Ebrard... Muy democrático no es Morena. Los precandidatos “reinsertados” han perdido delante del público la aureola de imbatibilidad, lo que desacredita cualquier posible protesta posterior de su parte.

Demasiada faramalla para hacer pasar la opacidad como apertura y piso parejo. Y en todo caso, no había ninguna necesidad de lastimar a quienes ni siquiera son seriamente considerados por AMLO. En cualquier contienda hay favoritos, mas estos debieran determinarse a partir de la votación, el sondeo, la consulta, la encuesta a las bases o a la población abierta, no a los intereses de una cúpula o del líder moral del partido. Pero en el caso de la 4T lo segundo es lo que ha sido evidente. Ocurrió con la pasarela de las *corcholatas* federales y ahora va a repetirse con las estatales.

¿Quién paga el montaje? Los impuestos de los contribuyentes. De allí que pareciera que la población es sado-masoquista. De otra forma no se entiende que a Delgado le tenga sin cuidado el que las elecciones estatales sean tan tortuosas. Y no habría los desaires —pero tampoco las ilegalidades— que se suscitaron a nivel federal. Con lo sucedido en la Ciudad de México, en Puebla, en Chiapas y en Morelos, una de dos: o Delgado es neófito en las lides políticas o peca de soberbia y piensa que nunca habrá repercusiones al interior del Movimiento si establece contendientes ‘de primera’ y ‘de segunda’. A los primeros se les da todo tipo de facilidades para que puedan resaltar y permear; a los segundos se les dan más encomiendas que realizar para que no puedan sobresalir.

El que las figuras de la 4T —las de primera y las de segunda— se placcen a sus anchas por las entidades deja en clara desventaja a cualquier aspirante de la oposición.

Tristes tiempos son estos en que la verdadera contienda se da al interior de Regeneración Nacional y no fuera.

VERONICAMALOGUZMAN@GMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO

## MORENA, PRECANDIDATOS DE PRIMERA Y DE SEGUNDA



A qué juega Mario Delgado? A confirmar que hay favoritos en Regeneración Nacional. Es eso. No conforme con que precisamente eso fue lo que permeó durante la contienda interna para designar a quien sería la (el) candidata(o) presidencial de Morena a la Presidencia, hoy repite el esquema y las-

tima a posibles contendientes y favorece a otros.

En días pasados, los comités estatales de Morena designaron a los participantes para ser los defensores de la 4T en las nueve entidades donde habrá elecciones en junio del próximo año. En ese proceso dejaron a importantes *corcholatinas* fuera, lo que de inmediato se convirtió en un problema. De ahí que ahora se llevará a cabo un segundo proceso de reparación de daños, a partir del cual se integrará a los excluidos a través del Consejo Nacional de Morena.

¿Para qué hacer evidente que no fueron privilegiados por el *dedito apuntador* de una decisión estatal y debe ser ahora una segunda instancia quien los “salve”? Tal vez Mario Delgado quiso “ablandar” a algunos precandidatos que se sabe no van a ser favorecidos por la dirigencia de Morena, para que no le hagan

## POLÍTICA ZOOM

RICARDO  
RAPHAEL

@ricardomraphael

Morena  
vs. Morena

**A**yer se gestó un nuevo bloque parlamentario que pertenece a Morena, pero no responde a su dirigencia nacional. Representantes en la Cámara baja, afines a Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, se deslindaron del monolito oficialista que recibe órdenes desde un poder distinto al Legislativo.

Hace solo un par de días el senador Eduardo Ramírez, presidente de la Junta de Coordinación Política del Se-

nado, dijo en una reunión con correligionarios que, a menos de recibir una indicación en contrario, Morena y sus aliados no iban a acatar la orden de la Suprema Corte de Justicia de la Nación para nombrar a las personas comisionadas pendientes en el INAI.

¿Indicaciones de quién? No hay ingenuidad, indicaciones del Presidente de la República.

Se extraña la época en que Ricardo Monreal ejercía el mismo cargo que Ramírez, pero con criterio político propio y también con respeto a la investidura parlamentaria.

En esta hebra de hechos no sorprende que las personas legisladoras afines a Monreal estén dispuestas a mostrar su rebeldía, por lo pronto, a propósito de la discusión presupuestal para 2024.

Se han sumado a una convocatoria celebrada por la facción *marcelista*, agrupada dentro de la asociación El Camino de México, que propone una inversión adicional de 50 mil millones de pesos al presupuesto fe-

deral para atender temas que fueron menospreciados dentro del paquete económico entregado hace unos días por el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.

A diferencia del senador Eduardo Ramírez, el nuevo bloque no está dispuesto a recibir instrucciones. Lo que quiere es ser un contrapeso político que asegure, para empezar, el debate plural y abierto del presupuesto.

Quien haya dado a Ebrard o a Monreal por muertos, se equivocó. Ambos

Quien haya dado a  
Ebrard o a Monreal por  
muertos, se equivocó

tienen todavía activos con qué jugar y si su partido se equivoca y comienza a perseguirles políticamente, su valor puede duplicarse fuera de Morena.

Enhorabuena, la democracia mexicana estará a salvo siempre que a cada poder le corresponda un contrapoder.

**Zoom:** "En una República no solo es de gran importancia asegurar a la sociedad contra la opresión de sus gobernantes, sino proteger a una parte de la sociedad contra las injusticias de la otra parte". James Madison. ■

**ASTILLERO**

*¡Aguas con la delegación de EU! // “Diálogo” exigente con México // Migrantes, cárteles, fentanilo // Revés a Maru, ¿y a Riquelme?*

**JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ**

**P**ODRÍA DECIRSE QUE es una reunión relativamente rutinaria, acordada con toda anticipación y con temas de interés natural para México y Estados Unidos: Diálogo de Alto Nivel, le llaman, y entre otros tópicos abordará los correspondientes a seguridad, crimen organizado y migración.

**LA DELEGACIÓN ESTADUNIDENSE** anunciada para participar en esta sesión es del mayor peso institucional posible: el secretario de Estado (Blinken), el secretario de Seguridad (Mayorkas) y el fiscal general (Garland), además de subsecretarios y la virtual comisionada ejecutiva de Joe Biden para atender los asuntos mexicanos (Sherwood-Randall). Hoy se reunirán con sus contrapartes mexicanas (ayer mismo, una sugerente sesión con cancilleres de Panamá y Colombia) y también con el presidente López Obrador.

**LA PREOCUPANTE PECULIARIDAD** de este Diálogo reside en que la parte visitante ha declarado con énfasis que requiere más compromisos y resultados de la parte anfitriona en cuando menos tres puntos: 1) freno al flujo de migrantes 2) desmantelamiento de cárteles y 3) impedir todo lo que implique envíos de fentanilo al vecino país.

**LOS VISITANTES Y** su jefe directo, el presidente Joe Biden, pero en general la élite política de Estados Unidos (demócratas y republicanos, así sea de distintas maneras), necesitan conseguir “triumfos” aparatosos en complicados tiempos que tienen la marca electoral encima. Hay gran presión mediática y política contra la “permisividad” mexicana en cuanto a migrantes, que están ingresando a EU de manera creciente, y droga, en especial fentanilo.

**MÉXICO HA ENTREGADO**, a título de calmante, la extradición de Ovidio Guzmán, hijo de *El Chapo* Guzmán, a quien se había liberado durante el llamado *Culiacanazo*. Y este lunes, luego de una extraña movilización sabatina de tropas, vehículos terrestres y helicópteros en

Badiraguato y sus alrededores, los llamados *Chapitos* informaron mediante *narcomantas* y a través de WhatsApp a sus operadores mercantiles, que queda prohibida toda actividad relacionada con el fentanilo y que cualquier incumplimiento de esa orden será “castigada”.

**YA SE VERÁ** si la ofrenda Ovidio y la autocontención de los *Chapitos* son consideradas suficientes por los difíciles visitantes. Y, en lo migratorio, a seguir cediendo.

**Astillas**

**PERDIÓ MARCELO EBRARD**, por votación unánime de magistrados, la posibilidad de que su litigio contra Morena transcurriera por la vía “electoral” y no la “ordinaria”. Al darse por buena la vía decidida por la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia, los plazos procesales serán más largos que si se hubiera aprobado la primera ruta. Los plazos legales deberán ser cumplidos en el proceso, pero también podrían llevarse más tiempo del deseado por el ex canciller... El dantesco gerente de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, no se quedó con las ganas de volver a asomarse a la marquesina de los presuntos precandidatos presidenciales y ayer reiteró que él mismo podría ser la máxima carta naranja en 2024, como “última instancia”, si no hay otro tirador (léase Samuel García, gobernador de Nuevo León, o Marcelo Ebrard, quien aún no se decide). No hubo conmoción política por este autodestape marca DD... El activismo de profesores y ciudadanos exigentes de que se distribuyan los libros de texto oficiales en las escuelas de Chihuahua y Coahuila tuvo un primer resultado positivo en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, con un revés por unanimidad a la gobernadora panista Maru Campos, quien gastó dinero en generar “alternativas” (folletos) e hizo perder tiempo a alumnos y maestros; es de suponerse que la decisión sobre Chihuahua se extenderá a Coahuila, gobernada por el priista Miguel Ángel Riquelme... Impulsores de esa lucha por la distribución de los libros de texto en esas entidades han sido, entre otros, los docentes Andrés Varela y Regina Rodríguez (Chihuahua), y José Luis Anzures y Miguel Moggollán (Coahuila). Entrevista en video: <https://goo.su/J24nUl> ... ¡Hasta mañana!

**EL EX CANCELLER AÚN SE VE EN LA BOLETA DE 2024**



▲ Marcelo Ebrard presentó ayer en Tijuana la asociación El Camino de México, con la que

pretende defender su proyecto político. “Morena debe responder”, insiste. Foto Cuartoscuro

## PENSÁNDOLO BIEN

JORGE ZEPEDA  
PATTERSON

Los retos que deberá asumir Claudia Sheinbaum ante empresarios, profesionales y científicos serán apelar a la razón, a resultados visibles de sus acciones y a gestionar una Presidencia más inclusiva para mantener los niveles de legitimación

# La 4T, a la reconquista de las clases medias

Claudia Sheinbaum entiende que uno de sus principales desafíos políticos radica en la reconquista de las clases medias para el gobierno de la cuarta transformación: sectores universitarios y profesionales, pequeños empresarios, intelectuales, científicos e incluso periodistas. Es un objetivo político clave por más de un motivo. Primero, por necesidades concretas electorales; no solo se trata de votos que se añadirían a la cifra final con la que vaya a ser elegida (el objetivo de 50 por ciento es clave en términos de legitimación política con la que arranque el próximo gobierno), también porque son sectores que pesan mucho para ganar o perder determinadas alcaldías y municipios. Es una de las razones, no la única, por la que se ha propiciado la candidatura de Omar García Harfuch, ex jefe de Seguridad del gobierno capitalino, popular entre estos sectores medios que en las últimas elecciones castigaron a los candidatos de Morena, a juzgar por la derrota en todo el poniente de Ciudad de México.

Segundo, por estrategias que apuntan a la búsqueda de gobernabilidad el próximo sexenio. Andrés Manuel López Obrador fincó su fortaleza política en un liderazgo popular asociado a su vinculación personal con los intereses de las grandes mayorías empobrecidas del país. Una identidad que, es cierto, se nutrió de sus políticas públicas (derrama social, incremento de salarios mínimos, protección del consumo básico, etc.), algo que Sheinbaum seguramente habrá de continuar. Pero también se alimentó de un carisma intransferible y de la construcción de una narrativa imposible de reproducir cabalmente. El México profundo asumió que por primera vez en mucho tiempo había un presidente que hablaba en su nombre y expresaba las rabias y frustraciones encanadas en contra de los de arriba. Incluso al margen de los resultados, unos favorables y otros

no tanto, entendían que había un Presidente que todos los días luchaba en defensa de las causas populares. Un esfuerzo que, a sus ojos, siempre resultó auténtico entre otras razones por el perfil del personaje, su habla popular, su origen provinciano, su larga trayectoria como opositor y víctima del sistema.

Claudia Sheinbaum tendrá que encontrar en otro lado las bases para mantener los niveles de legitimación que el desgaste de gobernar suele ir debilitando. Le habría pasado a cualquiera que ocupara la silla presidencial, porque en el inusual liderazgo carismático de López Obrador hay resortes emocionales imposibles de reproducir. Me parece que ella tendrá que apelar a la razón, al consenso, al convencimiento sobre la pertinencia de sus acciones, a los resultados visibles. Y para

construir y difundir tal narrativa estos sectores medios son esenciales. El líder popular conecta directamente con las masas, casi sin mediaciones, y establece una relación de identidad basada en una alta carga emocional. Los recursos de Claudia Sheinbaum no son esos. Será líder de un movimiento gracias a sus méritos como funcionaria de Estado, a su profesionalismo como jefa de Gobierno y administradora pública, a su lealtad a las banderas ideológicas de la organización que ahora habrá de encabezar. Pero su legitimidad estará asociada a los resultados. Una argumentación basada en "yo tengo otros datos" ofrecerá mucho menos blindaje, porque su uso formaba parte del amplio margen de confianza popular con el que operaba el fundador del movimiento.

Tercero, Claudia Sheinbaum buscará la recuperación del apoyo de estos sectores medios porque esa es su propia extracción y de allí deriva en buena medida su visión del mundo. Seguramente le resultan incómodas las diferencias surgidas entre una parte de la comunidad científica y universitaria y la 4T. La vida profesional de Sheinbaum se divide casi en partes iguales entre los años dedicados a la administración pública y a la academia. En muchos sentidos sigue asumiéndose como parte de ella, en especial la comunidad unamita. La candidata procede de un hogar de izquierda progresista urbano, no ultraradical, vinculada a la agenda que tradicionalmente asoció a estos grupos a los gobiernos de Ciudad de México de los últimos 30 años. Una agenda que, además de las reivindicaciones centrales como desigualdad e injusticia social, ha incluido temas de género, medio ambiente, derechos humanos, defensa de intereses de minorías y feminismo. No hay espacio para abordar los motivos por los cuales se enfriaron las relaciones entre Morena y parte de estos sectores durante el sexenio de López

Obrador, pero en muchos sentidos se ha alimentado de matices, desencuentros acumulados y falta de voluntad. Ninguna razón de fondo para no reinstalar lo que durante décadas fue una relación naturalmente empática.

Sheinbaum y sus equipos tendrán que operar este reencuentro de manera estratégica para no generar efectos secundarios innecesarios o resistencias inesperadas. Las razones que dieron lugar a las primeras diferencias siguen siendo parcialmente vigentes: los recursos son escasos y combatir la pobreza fueron la prioridad en los programas y en el gasto público. Claudia tendrá que asegurarse de que la izquierda radical no interprete este acercamiento como una renuncia o una claudicación respecto a las premisas ideológicas. El tejido debe ser reconstruido sin dañar las lógicas obradoristas.

Las resistencias que ha generado la candidatura de Omar García Harfuch, un recién llegado al movimiento, en detrimento de las posibilidades de Clara Brugada, un cuadro de gran prestigio entre el obradorismo, muestran la sensibilidad que existe frente a estos temas. Nada que no pueda resolverse con adecuada gestión política.

Habría que recordar que López Obrador tuvo la enorme habilidad de hacerse acompañar por las tribus de la izquierda tradicional e incluso radical, sin nunca darles un papel verdaderamente protagónico. No les dio el gobierno de la capital (entregado primero a Ebrard y luego a Sheinbaum), no les entregó la presidencia de Morena (Yeidekol Polevnsky y Mario Delgado), tampoco las coordinaciones del Poder Legislativo (en manos de ex priistas) ni posiciones clave dentro del gabinete (Irma Eréndira Sandoval en Función Pública y a quien luego quitó; Hugo López-Gatell, un subsecretario en Salud que recibió inesperados reflectores por el covid-19, y Pablo Gómez en una tardía incorporación a la UIF). Difícilmente Claudia Sheinbaum será rebasada por la izquierda dentro del obradorismo, siempre y cuando no se desentienda por completo de cuidar el espejo retrovisor correspondiente.

La verdadera prueba será encontrar la manera de gestionar una Presidencia más inclusiva que permita recuperar el apoyo de muchos sectores medios, sin que las grandes mayorías se sientan huérfanas del manto protector y el vínculo casi personal con el inquilino de Palacio Nacional. Y para eso necesitará resultados y operación política. Buen reto. ■



Tendrá que asegurarse de que la izquierda radical no interprete este acercamiento como renuncia ideológica

# Los caprichos de Andrés

LA ALDEA

**Leonardo Kourchenko**

 Opine usted:  
lkourchenko@elfinanciero.com.mx

 @LKourchenko


**S**on múltiples e incontables a lo largo del sexenio que se apaga con un largo rosario de ineficiencias y torpezas.

Si contamos desde la cancelación del aeropuerto en Texcoco, la inutilidad del AIFA, el dinero tirado en Dos Bocas o el crimen ecológico del Tren Maya. La lista es larga, casi interminable.

Pero ahora en temporada electoral, en la siempre disputada lista de candidaturas y aspirantes, el supremo pretende —como era de esperarse— llevar mano e imponer a sus favoritos.

Con la precandidatura de Omar García Harfuch para el gobierno capitalino, parecía inicialmente que el presidente dejaría margen y espacio a su postulada sucesora, la señora Sheinbaum —o la Doctora como hoy servilmente se escucha en Morena— para que fuera ella, aprobando, impulsando y conformando un equipo inicial.

Fue sólo una primera impresión —como siempre con Andrés— dispuesta a distraer, confundir, engañar con la verdad y con la habitual retahíla de mentiras.

Ayer renunció Rocío Nahle a la Secretaría de Energía para postularse con total apertura y transparencia al gobierno de Veracruz. Tiene todo el respaldo

*“... ahora en temporada electoral (...), el supremo pretende —como era de esperarse— llevar mano e imponer a sus favoritos”*

*“... al parecer AMLO pretende impulsar la candidatura de María Elena Orantes para el gobierno de Chiapas”*

del presidente, la calificó como “extraordinaria funcionaria” y muy probablemente será la candidata, dejando a otros, vestidos y alborotados.

La señora Nahle deja tras de sí un senda de estropicios, sobregastos, presupuestos no comprobados, cuentas oscuras y unas obras tan inútiles como caras. La refinería Dos Bocas, inoperante a estas fechas, aunque el presi-

dente diga que ya funciona, es tal vez el mayor elefante blanco de las últimas décadas en México, con un valor tres veces mayor al planeado. ¡Un desastre!

Otro capricho presidencial, aún confidencial y no publicado, es que al parecer AMLO pretende impulsar la candidatura de María Elena Orantes para el gobierno de Chiapas.

La actual cónsul general de México en Houston, tiene apenas unos meses (marzo 2023) en funciones y ya ha recibido mensajes y señales claras de la estrategia presidencial.

Aquí no sólo se sacrificó a Zoé Robledo del IMSS, quien soñaba con la posición. En semanas recientes le dijeron con contundencia “Tú no... te quedas donde estás”.

Lo que avivó las expectativas del senador chiapaneco más aventajado y con mayor trabajo de operación territorial, Eduardo Ramírez.

Ligado al grupo monrealista, de facto su operador efectivo y eficaz en la construcción de acuerdos parlamentarios, Eduardo Ramírez se sumó en meses recientes al equipo de “La Dra.” con bardas, pintas y actos en su natal estado para hacer crecer los números y la presencia de la señora Sheinbaum.

Por aquellas fechas Ramírez consultó en Palacio si se había tomado ya la decisión de Chiapas, adelantando como muchos, que Zoé tendría el apoyo del supremo. Pero no fue así, le aseguraron que el juego estaba abierto y que su trabajo sería apreciado.

Pues tal parece que al senador le van a jugar las contras, con una exdiputada priista, recientemente sumada al gobierno

mediante el consulado en Houston, a quien, por razones aún no esclarecidas, el presidente quiere instalar en Chiapas.

Tal vez la ecuación pase por Movimiento Ciudadano, partido al que hoy pertenece la señora Orantes. En las negociaciones —turbias, de qué otra forma pudieran ser— para que MC y Dante le cierren el paso a Marcelo y coloquen al atropellado Samuelito en la candidatura presidencial, bien pudiera estar el pago con otra gubernatura. Son sólo hipótesis.

Por cierto, que el desaparecido y desdibujado Marcelo provoca hoy más lástimas que cuestionamientos. ¿Por qué jugó así? ¿Por qué se cerró todas las puertas y dinamitó su regreso triunfante a Morena con un fantástico premio de consolación, la presidencia del Senado?

Nadie se lo explica. ¿Ganó la soberbia, como tantas veces sucede en la política? ¿Ganó la percepción equivocada de que miles de morenistas se alzarían en defensa de su candidatura en todo el país? ¿Cómo es posible que un político con su experiencia, trayectoria, conocimiento profundo de Andrés Manuel y sus arrebatos, haya podido fallar en su diagnóstico?

A pesar de los forcejeos en Diputados con los supuestos representantes “marcelistas” —ahora especialmente, para la aprobación del presupuesto— el margen de acción se reduce por instantes.

¿De verdad pensó que le podía ganar a las vencidas a AMLO? Todavía no conozco a ese personaje en tiempos de la 4T.

Se ve cada día más complejo su regreso a Morena, donde muchos lo consideran “traidor” y “malagradecido”. Y se ve aún más difícil que Dante le tienda la alfombra roja, cuando echaron a andar a Samuelito, los apoyos y reservas de Alfaro y la división al interior de MC.



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Opinión destacada

05 Octubre 2023

**Mi Estado,**  
**MI ELECCIÓN**

**CLAUDIA RUIZ MASSIEU**

## *Informe de gobierno, a revisión*

**C**omo cada año, el Senado de la República llevó a cabo el análisis del informe de gobierno del Ejecutivo Federal que prevé la Ley Orgánica del Congreso en cuatro grandes rubros: política interior, política exterior, política económica y política social. En ese contexto, además, las secretarías de Gobernación, Relaciones Exteriores y Bienestar comparecerán ante el Pleno de la Cámara Alta en los próximos días, como lo hizo el secretario de Hacienda y Crédito Público, para ampliar la información recibida y responder cuestionamientos.

El artículo 69 constitucional establece que, en la apertura del periodo de sesiones ordinarias del Congreso, el presidente debe presentar un informe en el que manifieste el estado general que guarda la administración pública del país. El Congreso debe analizarlo como parte del control de la gestión gubernamental y las comparecencias son una gran oportunidad para el diálogo republicano entre los poderes Ejecutivo y Legislativo.

En la tradición política del régimen posrevolucionario, la presentación del informe de gobierno, más que una obligación formal, era una verdadera fiesta nacional.

Durante el proceso de apertura política que garantizó la representación de los partidos opositores en el Congreso, la presentación del informe adquirió un nuevo significado: la presencia del presidente en la sede parlamentaria ofrecía un espacio único para manifestar diferencias, expresar críticas o cuestionar los resultados del desempeño gubernamental. Era, incluso, un espacio para afirmar la libertad de expresión mediante la protesta, como lo hicieron los legisladores de oposición en más de una ocasión.

La última vez que un presidente acudió al Palacio Legislativo de San Lázaro con motivo de su informe fue en 2005, durante el quinto año de gobierno de Vicente Fox. En 2008, se reformó la Norma Suprema para prescindir de la obligación de que el Ejecutivo asista al Congreso. Desde entonces, el texto constitucional únicamente exige la entrega del informe por escrito.

El formato vigente no ofrece ningún espacio real para la deliberación, ni mucho menos la posibilidad de articular planteamientos concretos –avalados por una mayoría plural– que puedan ser útiles para el gobierno.

La ausencia del presidente en el Congreso para la presentación de su informe, junto con el acartonado formato para su análisis por parte de las cámaras, ha convertido un ejercicio de rendición de cuentas y control de la gestión pública en un simple trámite formal. Recuperar el espíritu del diálogo republicano entre poderes exige revisar el mecanismo vigente. Y construir un modelo mucho más dinámico, efectivo; y, sobre todo, útil para fortalecer el desempeño gubernamental. ●

*Senadora de la República*

## REFORMA

**JAQUE MATE**  
**SERGIO SARMIENTO**  
www.sergiosarmiento.com



*Liberar a los responsables de la matanza de Iguala y apresar a quienes investigaron y detuvieron a los perpetradores es una injusticia monumental.*

## Sí, fue el Estado

*"Cuando alguien acusa, verifica que no sea el culpable."*

**Piers Anthony**

**E**n su discurso inaugural del Zócalo de la Ciudad de México, cuando dio a conocer sus 100 compromisos, el presidente Andrés Manuel López Obrador prometió: "Se investigará a fondo la desaparición de los jóvenes de Ayotzinapa; se conocerá la verdad y se castigará a los responsables". Este pasado 2 de octubre afirmó: "Yo hice 100 compromisos y solamente me queda uno, que es ese".

Hay buenas razones para cuestionar que, de sus 100 compromisos, solo le falte este por cumplir. El caso Iguala, sin embargo, ha sido un fracaso mucho mayor de lo que él mismo admite. Permitir la liberación de los responsables de la matanza y encarcelar a quienes investigaron el caso y detuvieron a los perpetradores no es un error, es una injusticia monumental.

Este 2 de octubre el Presidente reconoció cándidamente que, para detener al exprocurador Jesús Murillo Karam y ordenar la aprehensión del director de la Agencia de Investigación Criminal, Tomás Zerón, tuvo primero un acuerdo con el fiscal general, Alejandro Gertz Manero, y el entonces presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar: "Entonces, nos reunimos una vez que tenemos el reporte [de Alejandro Encinas], porque habíamos llega-

do a un acuerdo con el presidente de la Corte, con el fiscal, de que este era un asunto de Estado y que teníamos que ir a fondo y ayudarlos para conocer la verdad y hacer justicia". Es una confesión de parte. El Presidente no puede lícitamente dar instrucciones a un fiscal independiente y al presidente de la Corte para coordinar acusaciones contra nadie.

Claro que "ahí pasó algo muy raro: hubo una rebelión en la Fiscalía General y en la fiscalía especial y se negaron", señaló AMLO. "Esto el fiscal especial lo acaba de decir, lo reconoce". Pero por supuesto que hubo una rebelión. Cualquiera abogado sabe que no es lícito encarcelar a un procurador por proponer una tesis sobre un crimen, aunque sea incorrecta, y la tesis de Murillo Karam, la "verdad histórica", fue ratificada en los tribunales que procesaron a más de un centenar de responsables de la matanza de los normalistas. El indebido encarcelamiento de Murillo Karam se convierte en un abuso de Estado cuando lo acuerdan el Presidente, el fiscal general y el presidente de la Corte. Un acuerdo entre funcionarios para llevar a cabo una privación ilegal de la libertad es un acto de asociación delictuosa.

A Murillo Karam, en una venganza política, le hicieron acusaciones de todo tipo. La de "delitos contra la administración de justicia" podría sostenerse con el argumento de que su hipótesis sobre lo sucedido en Iguala fue no solo falsa sino dolosa, pero habría que compro-

bar el dolo y no se entiende, entonces, por qué la actual hipótesis de Encinas es virtualmente la misma. La de tortura se cae por su propio peso: nadie ha señalado al exprocurador de haber torturado a nadie o de haber dado instrucciones para hacerlo. La de desaparición forzada es alucinante: significaría que el exprocurador secuestró u ordenó el secuestro de los normalistas. No hay ni el más remoto indicio de ello.

Este 3 de octubre el Presidente exclamó, quizá para quedar bien con sus simpatizantes de izquierda: "Claro que fue el Estado, sin duda, porque el Estado pudo aclarar las cosas y no fabricar mentiras". Pero quien ha fabricado mentiras es él, en confabulación con el fiscal general y el expresidente de la Corte. Podemos decir que "Fue el Estado", pero no en la matanza de los normalistas, sino en la invención de una hipótesis sin sustento, en la liberación de los responsables de la masacre de estudiantes y en el encarcelamiento de un exprocurador por el delito de aprehender a los criminales.

### • HOSPITALES

AMLO anunció que está "comprando" hospitales construidos en asociaciones público-privadas para "sacar adelante al país". Estos hospitales fueron financiados por privados para reducir la inversión del gobierno. Ahora AMLO descapitaliza a las instituciones de salud para comprar los hospitales antes de que regresen al gobierno.

## REFORMA

**GUADALUPE  
LOAEZA**

gloaezatovar@yahoo.com



Con su defensa del Ejército en el marco de la masacre del 68, AMLO llegó al punto más alto de la desmemoria y la desvergüenza.

## Qué poca...

Qué poca... qué poca memoria tiene el presidente López Obrador. Él nada más se acuerda de lo que le conviene. Es tan evidente su mala fe que hasta da risa. Lo más triste del caso es que cree que no nos damos cuenta, que somos tan desmemoriados como él. Como dijo Gilberto Guevara Niebla, uno de los pocos testigos que quedan del movimiento del 68, a la periodista Carmen Aristegui sobre el intento fallido de AMLO de reivindicar al Ejército por la infame matanza de Tlatelolco: “Es un Presidente que ya no nos puede sorprender, es un Presidente que no tiene valores, no tiene dignidad, no tiene principios, no tiene moral. Es un Presidente cínico que se mofa, se burla todos los días del pueblo mexicano”.

Con sus declaraciones sobre el 2 de octubre, López Obrador ya llegó al punto más alto de la miserabilidad y de la desvergüenza. Estamos hablando de más de 300 estudiantes y otros civiles muertos a manos del grupo paramilitar Batallón Olimpia y de los militares: “El Ejército recibe órdenes, el Ejército actúa en casos como esos –no en todos los casos, pero sí en casos como ese– recibiendo órdenes del comandante supremo de las Fuerzas Armadas, en ese entonces... era el presidente Gustavo Díaz Ordaz. Además no estoy diciendo nada que no se conozca, él mismo asumió su responsabilidad” (*Reforma*).

No, el 2 de octubre de 1968 no se olvida, como tampoco ha olvidado el testigo presencial, sentado a mi lado, víctima de la brutalidad del Ejército y que recibiera un balazo por la espalda justo el día del cierre de las Olimpiadas. Escuchémoslo relatar los acontecimientos de aquel día en el que casi pierde la vida:

“Éramos seis amigos, cinco hombres y una mujer, que participábamos en una obra de teatro de la UNAM. Dos proveníamos de la Facultad de Medicina; tres eran actores y uno más, de la Facultad de Economía. Metidos todos en un auto salimos a buscar alguno de los letreros que se usaron para indicar el lugar de los eventos de la Olimpiada. Después de dar muchas vueltas por el Centro Histórico y otros lugares, entre multitudes terminamos en La Ciudadela con la intención de encontrar algunas de las pocas señales que quedaban. “Repentinamente, viajando

aún en el automóvil, oímos unos disparos los cuales se acercaban cada vez más, hasta llegar a ponchar las llantas del coche. No tuvimos otro remedio más que estacionarnos y salir del auto. En ese momento, los soldados, que ya estaban muy cerca de nosotros, nos encañonaron y nos obligaron a caminar con las manos en alto hacia el interior de La Ciudadela. Uno de ellos nos preguntó a gritos: ‘¿Qué hacen aquí, carajo?’. Y yo respondí: ‘Queremos un *souvenir* de las Olimpiadas’.

“Inmediatamente después escuché un disparo y no me di cuenta que iba cayendo boca abajo, hasta que vi la sangre en el suelo. Mis amigos ya no estaban conmigo, se los habían llevado a punta de rifle. Estaba solo en un charco de sangre y vigilado por un soldado. Nunca perdí el conocimiento, pero no me podía mover. Lo único que acerté preguntarle al militar que me custodiaba fue: ‘¿De dónde me está saliendo la sangre?’. Y él contestó: ‘De la cabeza’.

“No sé cuánto tiempo después llegó una ambulancia de la Cruz Verde y me trasladaron a un hospital. Seguía solo. No sabía lo que les había pasado a mis amigos; ni ellos, ni mi familia ni nadie sabían dónde estaba. Pasaron tres días hasta que me encontró un primo; nunca supe cuánto tiempo estuve inconsciente y desconocía por completo la gravedad de mi herida. Nadie sabía dónde estaba; mis padres, que pasaron una guerra, estaban devastados. Nunca supe por qué me dispararon y por qué nada más a mí y no a los demás, pero a ellos, los encerraron en una cárcel por varios días.

“El hecho es que la bala que me disparó el soldado se alojó en la parte posterior del cuello, muy cerca de la base del cráneo; perdí por completo la movilidad del brazo izquierdo. Durante un año no fui a la universidad. El único ejercicio que me ayudó a recuperar la movilidad del brazo fue tocar la flauta dulce. ‘No vale la pena operar porque sería más peligroso que dejar la bala’, me dijo el neurocirujano. Los restos de la bala me acompañarán toda mi vida”.

Así actuaba, señor Presidente, el Ejército mexicano a quien ahora usted le ha dado tanto poder y a quien no se atreve a tocar ni con el pétalo de una rosa. Qué poca memoria... tiene por desgracia nuestro mandatario.

# Ayotzinapa: nueve años sin verdad ni justicia

MARIO PATRÓN

La semana pasada se cumplió el noveno aniversario de la desaparición de los 43 estudiantes de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa. Nueve años de indignación, denuncia, lucha, movilización y, sobre todo, nueve años de reivindicación de la dignidad. Padres de los desaparecidos, familiares, compañeros, defensores de derechos humanos y sociedad civil en general han permanecido en pie de lucha desde la madrugada del 26 de septiembre; y, si bien algunas certezas se han ido construyendo en el camino, el paradero de los 43 sigue sin conocerse debido, en gran medida, a una postura errática del gobierno federal que ha entorpecido la investigación desde distintos frentes.

El pasado 21 de septiembre, los padres instalaron un plantón afuera del Campo Militar número 1 como presión al Ejército para que entregue el resto de la información que tiene sobre el caso y que ha mantenido oculta desde hace nueve años. Hoy se sabe, por ejemplo, que el Ejército recababa información mediante espionaje a los estudiantes de la normal desde antes de los hechos, que algunos elementos castrenses colaboraban con el crimen organizado, que elementos del 27 Batallón de Infantería siguieron de cerca los hechos del 26 de septiembre de 2014 y que realizaron después una investigación interna. Sin embargo, esa información ha sido negada y ocultada.

López Obrador recibió en 2018 el caso Ayotzinapa lleno de fracturas, con una *verdad histórica* ya profundamente desmontada gracias a la tenacidad de los padres, el trabajo de las organizaciones de la sociedad civil que los han acompañado y las investigaciones de los expertos del GIEI. Como símbolo del compromiso de López Obrador para resolver el caso, en los inicios de su gobierno creó una Comisión de la Verdad (Covaj) que, aunque no era autónoma, procuraba la articulación y cooperación de las instituciones públicas para encontrar la verdad; creó también la Unidad Especial de Investigación y Litigación para el Caso Ayotzinapa (Ueilca) para la persecución del delito y la procuración de justicia en el caso; por último, renovó un mandato del GIEI para continuar con la investigación independiente y rigurosa que exigían los padres de los desaparecidos.

Cinco años después tenemos una Covaj inconsistente y poco solvente en su actuar; una Ueilca desmantelada, como ha revelado su ex fiscal entrevistado por el periodista John Gibler, y un GIEI extinto, que abandonó el país por la ausencia de cooperación del gobierno federal y que además ha sido reiteradamente criticado y atacado por el propio jefe del Ejecutivo. Aun con las filtraciones de *Guacamaya Leaks* y los mensajes de texto interceptados por las autoridades de Estados Unidos —que no deben confundirse con los mensajes de WhatsApp

inconsistentes presentados por la Covaj en 2022—, la prioridad de la actual administración se ha concentrado en garantizar la intocabilidad del Ejército.

La posición del actual gobierno federal y particularmente del Presidente tiende a disociarse y apartarse de la realidad. Fundamentalmente porque fue su gobierno el que vinculó la participación activa del Ejército en la desaparición de los estudiantes, pues hasta antes de 2019, se advirtió la participación permisiva y de entorno de macrocriminalidad por parte elementos del Ejército, pero no su participación activa en la desaparición. Basta mencionar el informe de la Covaj presentado el 18 de agosto de 2022, en que a través de un conjunto de pantallazos de celular —que luego se advertiría en el mejor de los casos que eran inverificables, por no decir falsos— se señala que un grupo de estudiantes habría ingresado a instalaciones militares con vida para luego ser ultimados. Lo mismo se puede mencionar sobre uno de los testigos con identidad protegida que hoy se sabe públicamente responde al nombre de Gildardo López Astudillo, alias *El Gil*, y que ha sido un cooperante continuo de esta administración, pues dicha persona habría puesto en su testimonio el mismo factor de participación activa del Ejército en la desaparición y posterior ejecución de los estudiantes.

Es decir, se trata de componentes que provienen de trabajo de la propia institucionalidad del Estado y que hoy se rehúyen bajo una lógica que parece protectora de las fuerzas armadas. A nueve años de los hechos, y a cinco de gobierno de la 4T, el compromiso del Presidente con las víctimas y su promesa de no impunidad se traiciona cada vez más.

Lo que queda, después de nueve años y de la sostenida movilización de las familias de los estudiantes y de las organizaciones que las han acompañado es una sensación de profunda irresolución. El gobierno reconoce que se trató de un crimen de Estado que involucra a algunos elementos del Ejército y acepta que ha fallado en encontrar el paradero de los estudiantes, pero cada vez con mayor vehemencia sigue rechazando cualquier señalamiento que lesione la legitimidad de las fuerzas armadas en su conjunto. Fue el Estado, pero no el Ejército, según la narrativa oficial, y apenas se señala al Ejército pone en operación estrategias de encubrimiento, obstaculización y deslegitimación de las instancias que lo investigan, tal como sucedió con la Ueilca y el GIEI, y tal como sucede con la Covaj.

Así, lo cierto es que el gobierno del “no somos iguales”, que se ha afanado en desmarcarse discursivamente de los gobiernos anteriores, ha fallado en la tutela de la verdad, en la procuración de la justicia y en la atención integral de una crisis de violencia que realmente garantice la no repetición. Ni qué decir de la militarización ante un caso como el de Ayotzinapa que encarna y revela en toda su crudeza la macrocriminalidad y la *necropolítica* operadas desde las altas esferas del Estado mexicano, incluidas sus instituciones castrenses. A un año de terminar el sexenio, parece ya muy improbable que se cumplan las promesas hechas en 2018, sobre todo porque parece haberse dado la espalda al compromiso con las víctimas. No obstante, la dignidad de los padres de los 43 estudiantes desaparecidos, así como la de tantas familias en todo México que buscan a sus más de 110 mil desaparecidos, se sostienen como la más promisoriosa semilla de esperanza para una sociedad adolorida que no renuncia a su legítima demanda de verdad, justicia, reparación y no repetición.

## DUDA RAZONABLE

CARLOS  
PUIG

@puigcarlos

El estilo AMLO  
de gobernar

**D**os revelaciones periódicas relatan bien el estilo personal de gobernar —Cosío Villegas diría— del presidente Andrés Manuel López Obrador y cómo a veces ese estilo tiene las consecuencias contrarias a las que él se propone.

No es novedad que el Presidente es un hombre que trabaja hasta los últimos detalles de los proyectos que le importan, que los revisa con lupa, que cuenta hasta el último centavo y en los megaproyectos se vuelve una especie

de director de obra sea una carretera rural en Chiapas, un tren en la península o una refinería. Eso genera presión y responsabilidad sobre los funcionarios directamente responsables.

Y nadie duda que esa atención muchas veces sirve. Otras, no tanto.

Hace unos días conocimos por voz de Omar Gómez Trejo en entrevista con John Gibler de la intervención del Presidente, y el afán de cumplirle a toda costa de parte de Alejandro Gertz, la razón por la que hoy, un año después, el caso Ayoztzinapa está en el lío político y judicial en que se encuentra. El Presidente peleándose con el GIEI y los representantes de las familias, los cuerpos de los jóvenes sin ser encontrados, las familias de las víctimas molestas e incrédulas, que si son 20 militares, que solo tres, que 16...

Gómez Trejo pidió un mes más para armar un expediente, lo que el Presidente llamó el martes “una rebeldía”: “es muy raro porque también la del GIEI, una señora, me dijo a mí que necesitaban 90 días. Imagínense ustedes, con la red, que yo considero de complicidades, llegaba hasta la Fiscalía, inclusive la red

de complicidades que llegaba a la Fiscalía Especial, pues se iban a fugar todos, no íbamos a detener a nadie”.

De ahí el desmadre de hoy.

La voluntad del Presidente a veces no ayuda para armar expedientes judiciales sólidos. Como lo describe una revelación de Arturo Ángel esta semana.

En uno de los casos contra Emilio Lozoya, la dirección jurídica de Pemex explica al consejo de la empresa que, dadas las pruebas disponibles, serán 10 millones de dólares lo más que podrán cobrar en restitución del daño y que ya ha sido aceptado por Lozoya. A varios consejeros no les gusta, pero no hay de otra.

En una mañana le preguntan al Presidente, se muestra molesto, le parece poco y meses después la UIF dice que quiere 30. Pero frente al juez ahora Pemex quiere 20.

Lozoya y sus abogados dicen no. El caso en su contra, como advirtieron los abogados de Pemex al consejo, se va desmoronando.

A veces, el estilo de controlarlo todo no funciona. Lo había advertido Cosío Villegas. ■

DE POLÍTICA  
Y COSAS PEORES

CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



*Es iniciativa razonable y justa declarar el 12 de diciembre como día de descanso obligatorio.*

## Guadalupanos

“Desde el Cielo una hermosa mañana la Guadalupana bajó al Tepeyac. Suplicante juntaba sus manos, y eran mexicanos su porte y su faz. Junto al cerro pasaba Juan Diego, y acercóse luego al oír cantar. Juan Dieguito –la Virgen le dijo–. Este cerro elijo para hacer mi altar’. Y en la tilma entre rosas pintada su imagen amada se dignó dejar. Desde entonces para el mexicano ser guadalupano es algo esencial”. Más allá de creencias religiosas y de polémicas historicistas no cabe duda de que la Virgen Morena es elemento de primordial importancia en eso que llaman “la idiosincrasia nacional”. Lo supo este amigo mío, industrial japonés, quien en su fábrica de México puso una imagen de la Morenita. Dijo con su peculiar acento: “Yo no creo en Dios, pero en Baralupe sí”. Por todo lo anteriormente dicho, y porque sin merecerlo soy guadalupano, aplaudo sinceramente, y con las dos manos, para mayor efecto, a Rubén Moreira, diputado coahuilense –y saltillense–, por la iniciativa que presentó para que el 12 de diciembre, festividad de la Guadalupana, sea declarado día de descanso obligatorio. No faltará algún jacobino trasnochado que critique esa propuesta, pero ciertamente el dipu-

tado Moreira interpreta el sentir de la inmensa mayoría de los mexicanos, que consideran esa fecha un hito en el calendario no sólo religioso, sino nacional también, y la solemnizan en varias y diversas formas. Más de un millón de peregrinos acuden cada año a la Basílica de Guadalupe, en la Ciudad de México, para postrarse ante la Virgen, su consuelo y su esperanza, y en todas las ciudades y pueblos del país se muestra igualmente esa profunda devoción. A mis años camino todavía el 12 de diciembre en solitaria peregrinación desde la Catedral de mi ciudad hasta el Santuario de la Morenita. Ahí mis dudas y heterodoxias caen ante el hermoso lienzo de la Guadalupana, que tantas cosas dice a quienes saben escuchar. Envío pues, por encima de todas las diferencias, un sonoro y merecido aplauso a Rubén Moreira por esa iniciativa tan razonable, tan justa y –sobre todo– tan mexicana... En trance de marcharse de este mundo el marido interrogó con voz feble a su mujer: “¿Me fuiste fiel, Clariola?”. “¿Con toda el alma!” –respondió ella, vehemente. “No hablo del alma –señaló el esposo–. Del cuerpo es de lo que tengo sospechas”... Babalucas regresó de un viaje turístico a la India y le contó a un amigo: “En un bazar

me mordió una serpiente”. Preguntó el amigo: “¿Cobra?”. “No –respondió el badulaque–. Gratis”... Doña Gules se inscribió en la Academia de Canto “Amelita Galli-Curci”. El director la dio de baja el primer día porque al cantar desafinó el piano. No obstante eso doña Gules presumía de gran soprano. Una tarde le comentó a su esposo: “Me invitaron a cantar dos piezas en la sesión del club de costura. Cantaré *Casta diva* y *Caro nome*. ¿Quién crees que debe acompañarme?”. Sin vacilar respondió el marido: “Un guardaespaldas”... Don Acisclo, gentil caballero a la manera de antes, le dirigió un requiebro a la señorita Himenia, madura célibe también a la manera de antes. Le dijo: “Tiene usted unos dientes preciosos, amiga mía, semejantes a perlas de Ormuz”. Solicia, la mejor amiga de Himenia, le sugirió a ésta: “Pásale la dentadura postiza, para que los vea más de cerca”... La tía de Pepito era dueña de un prominente busto, enhiesto y adelantado como proa de galeón. Fue invitada a cenar en la casa de los papás del crío. En el curso de la cena el señor reprendió a Pepito, y ante la respuesta del chiquillo le dijo: “No me importa lo que tu tía pone sobre la mesa. Tú no pongas los codos”... FIN.



## El esposo incómodo

**N**acido en San Miguel Allende, Guanajuato, miembro del PAN desde 1996, Luis Alberto Villarreal es un personaje que no puede pasar desapercibido. Su carrera política lo ha tenido siempre con un pie en el escándalo. Y cuando parece políticamente desahuciado, siempre se las ingenia para resurgir... y para meterse en otro problema. Ha coordinado campañas, ha sido regidor, presidente municipal,

senador, diputado federal.

Villarreal fue el coordinador de la bancada panista en el periodo legislativo que arrancó en el año 2012, la que se volvió tristemente célebre por la cultura de “los moches” en el marco del Pacto por México. A él se le identificaba como visitante asiduo a la Torre de Pemex, que encabezaba Emilio Lozoya. En agosto del 2014 tuvo que dejar la coordinación en medio del escándalo de los “dipu-  
ta-

bles”. Luis Alberto Villarreal baila cuando el grito “¡ánimo, Montaña!”, letal en un partido que presume en las elecciones valores familiares que contrastaban con esa fiesta privada.

Después de ese episodio se pudo pensar que su carrera política estaba sepultada. No. Se refugió en su tierra para resurgir: se volvió presidente municipal de la jugosa plaza de San Miguel de Allende por segunda vez —lo había sido en 2003—, no se pudo reelegir como alcalde en 2021 pero el motor de su siguiente resurrección fue su relación personal con una prometidora política de Aguascalientes: Tere Jiménez, alcaldesa de la capital del estado y luego candidata a gobernadora. Durante la campaña, él y su hermano Ricardo —también exalcalde de San Miguel de Allende y exdiputado federal— coordinaban, operaban, pasaban la charola, administraban los recursos. Se en-

frentaron con el gobernador —panista también—, le ganaron el pulso, se quedaron con la candidatura para Tere —que era la parte más difícil— y vencieron cómodamente en la elección gubernamental.

Hoy, Luis Alberto Villarreal es el flamante esposo de la gobernadora de Aguascalientes y se ha convertido en el poder tras el trono en el estado. Un poder que ha crecido vertiginosamente y que hoy causa enojo entre diversos sectores del estado, lo mismo políticos que empresariales, que se quejan de que es quien reparte el pastel: que coloca funcionarios estratégicos, tiene mano en la Fiscalía, es el interlocutor con la di-

rigencia nacional panista, recibe proveedores, reparte contratos, determina asignaciones directas, encauza licitaciones... y no lo hace gratis.

Una especie de oposición perfecta para López Obrador de cara al 2024. Con esas prácticas y la fama que se han ganado, se muestran vulnerables para que el gobierno federal los “apriete” con denuncias e investigaciones y logre doblarlos frente a Morena en las elecciones.

### SACIAMORBOS

¿A quién le dicen Bobby y reparte contratos en el gobierno federal? ●

[historiasreportero@gmail.com](mailto:historiasreportero@gmail.com)

**El de Villarreal es un poder que ha crecido vertiginosamente y que hoy causa enojo entre diversos sectores del estado, lo mismo políticos que empresariales.**

JORGE NADER KURI

## La Suprema Corte en respaldo a los deudores en su lucha contra los abusos bancarios

**S**i usted tiene deudas bancarias y su acreedor se ha cobrado "a lo chino" haciéndole cargos a cuentas distintas de las señaladas en el contrato de crédito, esta noticia le interesa: la Suprema Corte de Justicia ha declarado el viernes pasado, mediante jurisprudencia por precedente -o sea, obligatoria para todos los jueces del país-, que las cláusulas contenidas en los contratos de adhesión en las que los bancos estipulen el derecho a cobrarse los créditos a cargo de cualquier otra cuenta del deudor distinta a la que se contrató originalmente, son abusivas y por tanto nulas de pleno derecho. Lo anterior porque, a la consideración de los ministros, este tipo de cláusulas, que nunca se negocian porque ya

vienen en los contratos que se le hacen firmar a los deudores, permiten que los bancos se brinquen los procesos legales de cobro ante los jueces mercantiles y evitan que los deudores puedan defenderse apropiadamente. Autorizan a que los bancos puedan disponer en automático de recursos propiedad de los deudores que no están afectos a la deuda o, peor aún, que sean inembargables -como, por ejemplo, los fondos de ahorro para el retiro. Además, limitan la posibilidad de negociación de planes de pago proporcionales a la capacidad de pago del deudor, coartan las libertades económicas y evitan la libre disposición de la propiedad privada. Lo más grave: permiten dejar sin el ingreso mínimo vital al deudor,

todo ello sin respetar las garantías mínimas del debido proceso.

Para la Corte, si bien los contratos de apertura de crédito pueden ser elaborados unilateralmente por las instituciones bancarias y como tales aceptados por los usuarios como condición para acceder al crédito, no por ello pueden dejar de sujetarse a las leyes aplicables o contener cláusulas abusivas o estipulaciones confusas que impidan conocer bien el alcance de las obligaciones presentes o futuras de los deudores. En tal sentido, este tipo de cláusulas, dijo la Corte, son contrarias a los derechos humanos a la propiedad, al debido proceso e incluso a la protección de los intereses del consumidor, por lo cual no tienen validez. Y no es que el deudor deje de deber o evite sus obligaciones. De lo que se trata, según la tesis jurisprudencial, es de que los bancos acudan, como cualquier otro, a los tribunales a ejercer sus derechos de cobro frente a los deudores, sin ventajas que les permitan hacer justicia por mano propia.

¡Bravo por nuestra Suprema Cor-

te! Su decisión es notablemente valiente. Implica afectar los poderosos intereses de los bancos, tan inclinados a la apropiación del patrimonio de los deudores a quienes encadenan, a veces por años, al pago de intereses y más intereses. Celebro este logro que fortalece la justicia y equidad en las relaciones financieras y asegura que los procesos de cobro sean justos y respeten los derechos de los deudores. Se trata, sin duda, de un paso importante hacia una sociedad más justa en la que se protejan los derechos de los usuarios de los servicios bancarios frente a prácticas abusivas. Enhorabuena por este avance, que de paso demuestra, una vez más, que nuestra Corte no está al servicio de los poderosos, como frecuentemente se dice sin razón. ●

*Abogado penalista X: @JorgeNaderK*



## Primos en guerra; Puebla en vilo

**L**a inestabilidad política que ha vivido Puebla en el último sexenio, donde las tragedias, licencias y muerte hicieron que seis gobernadores de distintos partidos desfilaran en esos seis años por la Casa Aguayo, ha dejado a ese estado del altiplano mexicano en la tribalización de la política local y sin un grupo político dominante que controle y conduzca las ambiciones y apetitos de poder.

Eso es lo que se refleja actualmente en la ruta hacia las elecciones locales de 2024, donde se renovará la gubernatura, el Congreso local y las alcaldías, en un proceso en el que, junto con la disyuntiva de si continuar o no con la llamada "cuarta transformación", los poblanos también asisten a contiendas partidistas exacerbadas, campañas anticipadas con recursos económicos sin explicación y, como en el resto de los nueve estados que renovarán poderes locales, una dinámica de tensiones y confrontación entre aspirantes encabezada por el proceso interno de Morena, que acapara la atención y los reflectores mediáticos, mientras la oposición parece dormir el sueño de los justos.

A partir de que se declaró iniciada la contienda interna morenista, la guerra sin cuartel que ya venían librando desde hace meses los dos primos aspirantes, Alejandro Armenta Mier e Ignacio Mier Velasco, se recrudeció y pasó de ser un duelo de espectaculares y propaganda irregular que tapizaba la ciudad de Puebla y sus alrededores, a convertirse en una lucha familiar de poder en la que lo mismo hay trampas y operación para que los consejeros estatales de Morena eliminen al primo Armenta, que



guerra de encuestas para posicionarse al primo Mier con sondeos no necesariamente serios pero que lo ubican a la cabeza de las preferencias electorales.

En medio del desorden morenista, no hay ni a nivel nacional ni a nivel estatal un liderazgo real y capaz de llamar al orden o sentar a conciliar a los primos y al resto de los aspirantes. Una encuesta de la firma Metrics ubica al senador Alejandro Armenta con 37.5% de preferencias, contra 25% de Ignacio Mier; mientras que otros promueven y publican otras encuestas como la de Mas Data, que dice que Mier encabeza con 22%, con-

tra 18% de Armenta.

Ni Mario Delgado, con su cuestionado liderazgo, ni el gobernador Jorge Salomón que no cumple ni un año en el cargo, son capaces de parar o al menos atenuar la guerra de los primos que amenaza con romper la unidad morenista, mientras que dentro del partido oficialista pugnan porque, para evitar una ruptura y poner fin al enfrentamiento entre los líderes del Senado y la Cámara de Diputados, Morena debería optar por que la candidatura se decante por el tema de género, lo que enfriaría a los primos y pondría las posibilidades en la empresaria Olivia Salomón, y a la secretaria del Bienestar estatal, Lizeth Sánchez.

El problema con tratar de parar la guerra poblana con una mujer candidata, es que ninguna de las aspirantes mujeres —además de las dos mencionadas, la exalcaldesa de Puebla, Claudia Rivera, y la señora Rosario Orozco, esposa del fallecido gobernador Miguel Barbosa— tiene un posicionamiento alto en las encuestas y a todas las superan, con creces, cualquiera de los dos primos expriistas y hoy morenistas.

Así que, en la orfandad de un jefe político estatal que concilie y modere entre los desatados aspirantes, con un proceso morenista local en el que —tal como ya ocurrió en la contienda por la candidatura presidencial de ese partido— las reglas se hicieron para violarse y el dinero corre abundante y visible en las acciones de proselitismo no autorizadas, las artimañas, las guerras sucias y los golpeteos que están marcando la lucha interna en el partido gobernante en Puebla. ¿Cómo terminará esta guerra entre primos que tiene en vilo a los poblanos? Si nos atenemos a la frase que dice que los peores pleitos son los que se dan en familia, entonces lo más seguro es que no termine nada bien... Ruedan los dados. Capicúa y se repite el tiro. ●

**La guerra de los primos Mier se recrudeció a una lucha familiar de poder con trampas y contiendas de encuestas.**

---

## **Rayuela**

*Está claro: para el  
derechista Calderón sólo  
la sumisión y la  
dependencia son  
soluciones para México.*

---